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ЗЕРНО ПОДОРОЖАЕТ БУШЕЛЯМИ
Майские заморозки в России «разогрели» 

чикагскую зерновую биржу
Из-за майских заморозков в цен-

тральных и южных регионах России 
котировки зерновых фьючерсов на Чи-
кагской бирже выросли до максимума 
с августа 2023 года. До 6,6 доллара за 
бушель, то есть за 30 килограммов. 

В мире ситуация с пшеницей на гра-
ни паники. Ведь Россия — основной 
экспортер хлеба, а посевы в результате 
непогоды сильно повреждены.

Однако пострадали и другие сель-
хозкультуры — плодовые и ягодные.

Можем ли мы исправить ситуацию, 
«МК» узнал у экспертов. 

Читайте 3-ю стр.
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ЛЕКАРСТВА — ЭТО БОЛЬ
Прием медикаментов назвали третьей причиной 
смертности после сердечных и онкозаболеваний

Как известно, греческое слово 
«фармакон» означает и лекарство, и 
яд. И многие препараты, помогая от 
одних проблем со здоровьем, парал-
лельно вызывают другие. В XXI веке 
проблема злоупотребления лекар-
ствами стала выходить на первый 
план: датский врач и ученый Петер 

Гетше опубликовал сенсационную 
статью, которую назвал «главной в 
своей жизни». Ее название говорит 
само за себя: «Лекарства, отпускае-
мые по рецепту, являются основной 
причиной смерти».

Читайте 6-ю стр.

БЕЛОУСОВ — 
ЭТО НАСТУПЛЕНИЕ

Генералы с лампасами — это по опре-
делению ястребы, а штатские в костюмах с 
галстуками — это по определению голуби. 
Примерно так выглядит первая инстинктивная 
реакция на известие о появлении в России 
чисто гражданского министра обороны. Но в 
случае с сенсационным назначением Андрея 
Белоусова все обстоит ровным счетом наобо-
рот. Прибыв в Совет Федерации на процедуру 
своего переутверждения на должности мини-
стра иностранных дел России, Сергей Лавров 
сделал предельно жесткое заявление по поводу 
дилеммы, которая сейчас стоит перед Запа-
дом: «Если они хотят (разрешения конфликта 
на Украине. — «МК») на поле боя, то будет на 
поле боя». Поставим в один ряд эту деклара-
цию о намерениях, назначение Белоусова и 
переназначение самого Лаврова — политика 
и дипломата, который уже давно пришел к вы-
воду, что в наших сегодняшних отношениях с 
Западом дипломатия не работает. Поставим 
— и получим достаточно исчерпывающую ин-
формацию о стратегических планах Путина на 
следующий этап СВО. 

«Война — это слишком серьезное дело, 
чтобы доверять ее военным», — сказал когда-
то министр иностранных дел Франции при 
нескольких политических режимах Шарль де 
Талейран. Громкое высказывание — громкое, но 
не совсем точное. Если доверить планирование 
и осуществление боевых операций непро-
фессионалам в военном деле, то поражение 
станет не просто вероятным, а неизбежным 
следствием такого подхода.

Читайте 2-ю стр. Спасатель и житель 
взорванного дома 

рассказал «МК» 
об обрушении 

подъезда
12 мая в Белгороде случи-

лось самое масштабное обру-
шение жилого дома. Сложился 
целый подъезд десятиэтажки 
— от крыши до первого этажа. 
Под грудой обломков оказались 
десятки жителей. Сотрудни-
кам МЧС, волонтерам, жителям 
удалось вытащить из завала 17 

человек. 15 белгородцев, среди 
которых целая семья: 8-летняя 
девочка, ее мама, бабушка и 
дедушка. Полуторамесячный 
ребенок в тяжелом состоянии 
перевезен в московскую кли-
нику. «МК» поговорил с Олегом 
Гуровым — жителем дома по 
улице Щорса, где произошло 
обрушение. По стечению об-
стоятельств Олег Валерьевич 
работает спасателем в бригаде 
МЧС и после прилета занялся 
разбором завалов собствен-
ного дома.

Читайте 5-ю стр.

Белоусов силен потому, 
что Путин и он — полные 
идеологические 
единомышленники.

«ПОМОГИТЕ, МЫ ГОРЕЛИ! 
ЧТО С МОИМ РЕБЕНКОМ?!» 

Десять капитанов экономики — вот 
так поэтично назвал будущих вице-
премьеров лидер фракции ЕР в Гос-
думе Владимир Васильев. Да, они не 
без недостатков, но никто не идеален, 

заметил парламентарий. А значит, 
надо голосовать «за» и отвечать потом 
вместе за всё. С Васильевым согласен 
лидер ЛДПР Леонид Слуцкий. Он уже 
второй раз за день порицает коллег, 

которые вздумали играть в демокра-
тию и голосовать «против» или бойко-
тировать кого-то из кандидатов.

Читайте 2-ю стр.

Десять капитанов экономики — вот 
так поэтично назвал будущих вице-
премьеров лидер фракции ЕР в Гос-
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Чернышенко 
и Патрушев 
обогнали Мантурова 
по голосам

ДЕПУТАТЫ УТВЕРДИЛИ 
МИНИСТРОВ

Первый вице-
премьер Мантуров 

и вице-премьер 
Голикова утверждены 

депутатами. Хотя 
и с разным результатом.
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, Антон ЛОМАКИН, 
Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ЗАЦЕПЕРА УДАРИЛО ТОКОМ 
В ИНТИМНОЕ МЕСТО НА КРЫШЕ 

ЭЛЕКТРИЧКИ

14-летний подросток 
получил сильнейший удар 
электрическим током, 
когда пытался раскачать 
токоприемник поезда 
вблизи железнодорож-
ной станции Электроугли 
на северо-востоке Под-
московья 12 мая. Парень 
находится между жизнью 
и смертью.

Как стало известно 
«МК», юноша возвращал-
ся домой на электричке из 
Электростали в Москву в 
сопровождении 17-летней 
сестры. Подъезжая к стан-
ции Электроугли, брат 
предупредил сестру, что 
ненадолго отлучится в 
последний вагон — якобы 
сходит в туалет. Позже ока-
залось, что, когда поезд 
остановился и двери от-
крылись, юноша вскараб-
кался на крышу, схватился 
за токоприемник и стал его 
раскачивать. Школьника 
ударило током, он потерял 
сознание. Вскоре двери 
состава закрылись, элек-
тричка продолжила свое 
движение. Поезд отъехал 
на 10–15 метров, когда 
травмированный зацепер 
упал на рельсы с крыши 
вагона. 

Юношу увидели пасса-
жиры и сотрудники стан-
ции. Добровольцы быстро 
спустились с платформы 

на помощь. Подро-
сток очнулся и стал 
громко кричать от 
боли. Его подняли 
на платформу. На 
носилках неравно-
душные прохожие 
донесли пациента 
до кареты меди-
ков, где он смог 
позвонить матери 
и рассказать о слу-
чившемся. 

В больнице парня 
ввели в медикамен-
тозную кому. У него 
сильнейшие ожоги 
правой руки, жи-
вота и паховой об-
ласти. Физиологи-

ческие функции полового 
органа сохранены, однако 
вероятность, что мальчик 
будет жить, составляет 
50%. 

Сестра узнала о ЧП 
от матери, проехав две 
остановки. Родители 
предположили, что у 
сына мог случиться пси-
хологический кризис. В 
середине апреля он уже 
пытался уйти из жизни. 
После лечения психиче-
ское здоровье мальчика 
вроде бы улучшилось. Со 
слов ровесников, ранее 
парень уже эксперимен-
тировал с поездками вне 
вагонов поездов. Неко-
торое время назад одно-
классник уговорил его по-
пробовать прокатиться на 
электричке, зацепившись 
за задний вагон. После 
этой выходки мать под-
ростка также обратилась 
за помощью к психиатру и 
провела разъяснительную 
беседу с сыном.

Как сообщила «МК» 
старший помощник главы 
Западного межрегиональ-
ного следственного управ-
ления на транспорте СК 
России Анастасия Глущен-
ко, по факту травмирова-
ния несовершеннолетнего 
проводится доследствен-
ная проверка.

БАЙКЕРЫ ВСПЫХНУЛИ КАК ФАКЕЛ 
ПОСЛЕ АВАРИИ С ФУРОЙ

Виновником 
страшного ДТП 
в городском 
округе Мытищи 
12 мая, в кото-
ром погибли два 
байкера, вероят-
нее всего, при-
знают водителя 
большегрузной 
машины. Мало 
того, что он раз-
ворачивался в неполо-
женном месте, так еще и 
совершал этот маневр на 
красный сигнал светофо-
ра.

Как стало известно «МК», 
страшная авария произо-
шла около 19.00 на пере-
крестке Осташковского 
шоссе и улицы Широкой 
деревни Ховрино. 35-
летний уроженец Дагеста-
на, управляя бетоновозом 
«Ман», разворачивался на 
запрещающий сигнал све-
тофора в неположенном 
месте, предназначенном 
только для разворота 
легковых автомобилей. 
В этом момент в цистер-
ну на огромной скорости 
врезался мотоцикл «БМВ» 
— им управлял 34-летний 
житель городского округа 
Пушкино. Пассажиром был 
его 24-летний знакомый, 
уроженец Мордовии. 

— Я двигался в потоке, 
мотоцикл обогнал меня 
перед светофором — они 
успели проскочить на зе-
леный сигнал, — рассказал 
очевидец. — Если я ехал 

около 90 км/час, они лете-
ли примерно 130–140 км/
час. Вскоре я увидел взрыв 
и столб дыма. Байкеры ле-
жали на трассе, они горели 
и не подавали признаков 
жизни. Очевидцы огнету-
шителями из своих машин 
погасили пламя. Один по-
гибший точно был в шлеме. 
Водитель грузовика вме-
сте с другими людьми по-
тушил горевший мотоцикл, 
он был под цистерной.

Выяснилось, что води-
тель байка в тот день под-
возил своего знакомого, 
который также увлекался 
мотоциклами. Приятель (в 
этом году он должен был 
окончить университет) 
продал своего «железно-
го коня» прошлой зимой. 
В день трагедии он ездил 
в столицу устраиваться на 
работу барменом, это был 
его первый рабочий день. 
У погибшего пассажира 
остались жена и двухлет-
няя дочь. 

Водитель грузовика за-
держан, в отношении него 
возбуждено уголовное 
дело.

ДРЕВНЕЕ КЛАДБИЩЕ МОСКОВСКОЙ 
ЗНАТИ НАШЛИ БЛАГОДАРЯ 
РЕСТАВРАЦИИ МОНАСТЫРЯ

Следы старинного не-
крополя обнаружили во 
время реставрационных 
работ на территории Но-
водевичьего монастыря. 
Среди найденных камен-
ных плит есть надгробия 
представителей высшей 
знати Московского цар-
ства, в том числе неко-
торых членов царской 
семьи.

Как стало известно 
«МК», надгробные пли-
ты разрушенного в 30-х 
годах ХХ века кладби-
ща были найдены спе-
циалистами Института 
археологии РАН в рам-
ках реставрации и бла-
гоустройства территории 
Новодевичьего монасты-
ря. А во время работ по 
понижению уровня грунта 
мастерам удалось обна-
ружить более древние 
архитектурные элементы 
захоронений, относящи-
еся к XVI–XVIII векам. Для 
дальнейшего изучения 
и экспонирования плиты 
разместили в лапидарии 
— экспозиции на месте 
раскопок. Остальные 
артефакты отправили на 
реставрацию для даль-
нейшей передачи в му-
зейный фонд. 

Обнаружен-
ные древние 
надгробия вы-
ру блены и з 
мягкого белого 
известняка и 
украшены ис-
кусной резь-
бой. Когда-то 
их установили 

на места погребения ино-
кинь, священнослужите-
лей, монастырских людей 
и вкладчиков монастыря 
— представителей высшей 
знати. Археологи нашли 
надгробия некоторых чле-
нов царской семьи и из-
вестных представителей 
московской знати — Го-
лицыных, Говорухиных, 
Друцких, Морозовых, Му-
ромцевых, Канбаровых, 
Коркадиновых, Окоемовых 
и других. После реставра-
ции плиты будут включены 
в экспозицию лапидария 
Смоленского собора.

Остальные надгробия 
были разнесены по тер-
ритории обители после 
разрушения ее кладби-
ща в 1930-х годах — это 
десятки целых или по-
врежденных памятников 
XVIII–XX веков. 

Также археологи обна-
ружили неизвестные ра-
нее линии древних стен 
XVI века, утраченные в 
эпоху смутного времени. 
Там располагались кельи 
знатных инокинь и дере-
вянные хозяйственные 
сооружения. В них были 
найдены изразцы, цер-
ковные изделия и другие 
предметы. 

СБЕЖАВШАЯ ЗМЕЯ ПОМЕШАЛА УПРАВДОМАМ 
ПОСЕТИТЬ СОРТИР

Неядовитая змея сбежа-
ла из домашнего терра-
риума, расположенного в 
одной из квартир элитного 
дома в московском райо-
не Хамовники, и устроила 
грандиозный переполох.

Как стало известно «МК», 
в понедельник пресмыка-
ющееся, длиной примерно 
метр, выбралось из жили-
ща через канализацию, а 
затем оказалось в офисе 
ТСЖ, расположенном в 
подвальном помещении 

дома в Староконюшенном 
переулке. Слесарь расска-
зал, что около 12.00 со-
трудницы зашли в туалет 
и вдруг увидели змею, ко-
торая свернулась на полу 
возле раковины.

— С криками о помощи 
дамы выбежали из туале-
та, — пояснил слесарь. На-
дел резиновые перчатки, 
резиновые сапоги. Схва-
тил эту довольно большую 
змею, положил в ведро и 
закрыл, вызвав полицию. 

Вероятнее всего, это 
был маисовый полоз — 
небольшая неядовитая 
змея, которая обитает в 
Северной Америке. 

— Я знаю почти всех 
жильцов нашего дома и 
могу заверить, что никто 
ранее змей не держал. 
Значит, пресмыкающее-
ся привезли недавно и, 
скорее всего, либо про-
сто выбросили, либо змея 
сбежала через канализа-
цию. 

ЗНАМЕНИТОМУ ТУАЛЕТУ ПРОПИСАЛИ 
ОСВЕЖАЮЩИЙ РЕМОНТ

Приступить к рестав-
рации двух исторических 
построек парка Горького 
— туалета, которому скоро 
исполнится 90 лет, и ре-
сторана «Кавказ» — плани-
руют в недалеком будущем 
столичные власти. До кон-
ца мая будет определена 
организация, которой 
поручат разработку про-
ектной документации по 
реставрации.

Исторический туалет 
был построен в 1936 году, 
а ресторан (первоначаль-
но он назывался «Ласточ-
ка») — в середине 1950-х. 
Автор проекта туалета на 
Пушкинской набережной 
— архитектор Александр 
Власов. В 2015 году мону-
ментальную уборную уже 
реставрировали. По про-
шествии почти десятиле-
тия услуги реставраторов 

потребовались снова.
Как пояснил «МК» за-

меститель председателя 
Комиссии по культуре и 
культурно-историческому 
наследию Общественной 
палаты столицы Филипп 
Смирнов, потребность в 
новой реставрации исто-
рического туалета связана 
с тем, что за прошедшие 
годы подходы к научной 
реставрации сильно изме-
нились в лучшую сторону. 
Возможности реставра-
торов заметно возросли, 
сейчас они берутся за все 
более сложные проекты и 
нередко доделывают то, 
что не сделали предше-
ственники.

Главная задача рестав-
раторов — приспособле-
ние туалета к современно-
му использованию. Нужно 
будет привести в порядок 

системы электро- и водо-
снабжения, организовать 
архитектурную подсветку 
входной группы и наруж-
ное видеонаблюдение. В 
остальном работы будут 
носить скорее косметиче-
ский характер. Кроме того, 
будет создана трехмерная 
модель величественного 
туалета — это облегчит 
работу следующим поко-
лениям реставраторов.

С 70-летним рестораном 
все серьезнее. О планах по 
его реставрации столич-
ные власти говорили еще в 
2018 году, но возможность 
привести его в порядок по-
явилась только сейчас. Тут 
можно говорить о полно-
ценной реставрации, т.к. 
за годы, прошедшие с 
момента его открытия, 
здание успело заметно 
обветшать. 

ШАНТАЖИСТКЕ ДАЛИ СРОК ЗА ОБВИНЕНИЯ БРАТА-ПОЛИЦЕЙСКОГО В ПЕДОФИЛИИ
Стражи порядка разо-

блачили 39-летнюю особу, 
которая вздумала шанта-
жировать… сотрудника 
полиции. Блюститель за-
кона был ее двоюродным 
братом, и аферистка ре-
шила, что с него легко по-
лучить крупную сумму под 
угрозой распространения 
компромата.

Как стало известно «МК», 
на днях вступил в силу 
приговор Видновского 

городского суда, где раз-
биралось дело шанта-
жистки. Еще в декабре 
прошлого года женщина 
написала своему кузену, 
патрульному ОМВД по 
району Кунцево. До этого 
родственники не обща-
лись много лет, и мужчина 
очень удивился, прочитав 
сообщение в WhatsApp. А 
вникнув в суть послания, 
он и вовсе оторопел. Дво-
юродная сестра обвинила 

полицейского в сексуаль-
ных домогательствах к ее 
дочери! Якобы все произо-
шло еще в 2008 году, когда 
девочка ехала с дядей в 
машине. Родственница 
угрожала сообщить о пе-
дофиле всем его знако-
мым и начальству, при-
чем утверждала, будто бы 
патрульный приставал и к 
другим детям, и у нее есть 
доказательства. За молча-
ние женщина потребовала 

100 тысяч рублей. Сразу 
же страж порядка ей не от-
ветил — он надеялся, что 
шантажистка уймется, и 
к тому же был занят похо-
ронами умершего отца. Но 
вскоре сестра написала 
снова и повысила ставку 
уже до 150 тысяч рублей! 
Страж порядка понял, что 
шантажистка не отстанет, 
и пожаловался руковод-
ству. Даму задержали с 
поличным в ресторане 

быстрого питания при 
передаче муляжа взятки.

В итоге вымогательница 
призналась, что выдумала 
всю историю — ее замучи-
ли долги, и она надеялась 
таким образом поправить 
материальное положение. 
Суд приговорил ее к 2 го-
дам лишения свободы и 
удовлетворил граждан-
ский иск двоюродного 
брата на сумму 100 тыс. 
рублей.

telegram:@mk_srochno
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«НЕ ПЬЮ, НЕ КУРЮ!» 
Легендарный диктор Центрального 
телевидения Анна Шатилова на 
фестивале в Туле раскрыла секрет 
молодости
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Военная экономика, военные фи-
нансы, военное снабжение, во-
просы политического управления 
страной в период острых военных 

конфликтов — вот что на самом деле не должно 
становиться зоной монопольного влияния 
военных. 

Мы на автомате говорим о «проигрыше 
СССР в ходе «холодной войны». Но здесь тоже 
скрыта неточность. Советский Союз не проиграл 
«холодную войну». Он ее прекратил, приняв 
сознательное (или, возможно, бессознатель-
ное) решение о своем одностороннем разо-
ружении перед лицом отказавшегося сделать 
то же самое противника. Почему? Потому что 
люди, рулившие экономикой в эпоху Горбачева, 
несмотря на всю свою благонамеренность и 
положительность, превратили не очень эф-
фективную ранее советскую экономическую 
модель в полностью неработоспособную или 
даже мертвую. 

Еще более выпуклыми и показательны-
ми являются итоги и уроки Первой мировой 
войны. В чисто военном отношении Россия не 
проиграла этот конфликт. Она прекратила в нем 
участвовать из-за внутреннего политического 
коллапса. А этот политический коллапс в свою 
очередь был вызван коллапсом экономическим. 
Грубо говоря, в Петрограде закончился хлеб. И 
это привело сначала к постепенному, а потом к 
стремительному разрушению механизма управ-
ления страной и армией. Конечно, в данном 
случае я огрубляю и упрощаю. Конечно, со-
временная Россия бесконечно далека от Петро-
града времен последних недель царствования 
Николая II или СССР времен заката Горбачева. 
Но все это не отменяет главного: успешный для 
России финал СВО будет напрямую зависеть не 
только от чисто военных вопросов, но и от общей 
экономической устойчивости государства. 

Сложное и конкурентное управленческое 
партнерство премьера Михаила Мишустина и 
его уже бывшего первого зама Андрея Белоусо-
ва (в этот список надо обязательно добавить 
главу Центробанка Эльвиру Набиуллину и еще 
несколько фамилий) уже внесло весомый вклад 
в обеспечение такой устойчивости. Российское 
экономическое чудо 2022–2024 годов — это в 

значительной степени их рук дело. Но, как мы 
видим, Путин решил: на фоне поступательного 
роста расходов на оборону дальнейшее обе-
спечение такой устойчивости требует разру-
шения стены между гражданским и военным 
секторами экономики. На выполнение этой 
задачи сейчас, собственно, и отправлен Андрей 
Белоусов. Почему именно он? Причин, на мой 
взгляд, несколько.

Самая важная форма «политического капи-
тала» в современной России — это не высокие 
должности, не связи в силовых структурах и 
не объем контролируемых тобой финансовых 
ресурсов. Самый ценный, можно сказать даже, 
драгоценный актив в российской политике — 
это доверие первого лица. Со времен послед-
него премьерского срока Владимира Путина 
у Андрея Белоусова есть такое доверие. Он 
не занимается бизнесом, не входит в те или 
иные финансово-политические группировки. 
Он сам по себе — а еще он на 100% человек 
президента, который ни в коей мере не скрывает 
этот свой статус. Белоусов силен потому, что за 
ним стоит Путин. 

Белоусов силен потому, что Путин и он — 
полные идеологические единомышленники. 
Ни для кого не секрет, что в высших россий-
ских сферах есть разное отношение к СВО и 
нынешнему курсу на жесткую конфронтацию с 
Западом. Официально все, естественно, горячо 
поддерживают линию президента. Но кто-то 
делает это по велению души, а кто-то потому, 
что «так надо». Как хорошо знает Путин, Андрей 
Белоусов однозначно относится к первой кате-
гории. Один из личных знакомых нового мини-
стра обороны назвал его в разговоре со мной 
«имперцем» в идеологическом отношении. Не 
уверен, что этот термин правилен. Но вот что я 
знаю точно: Белоусов одним из первых в кругах 
высших российских экономических руководи-
телей горячо приветствовал воссоединение РФ 
с Крымом и является страстным сторонником 
нынешнего геополитического курса Путина. 

Белоусов силен потому, что он является 
закаленным и умелым аппаратным бойцом. 
Новый министр обороны абсолютно не гибок 
и не склонен к компромиссам. Если он уверен 
в правильности своей позиции (а обычно он 

в ней уверен), Андрей Белоусов упрямо прет 
вперед как танк или бульдозер. Его не испугать 
перспективой аппаратной конфронтации. Бе-
лоусов силен потому, что он является грамотным 
и опытным управленцем. Наконец, Белоусов 
силен потому, что он четко представляет себе, 
что он хочет сделать и как он может это сде-
лать. «Мозговым центром» нового министра 
обороны уже многие годы является Институт 
народнохозяйственного программирования 
РАН. Не далее как в этом апреле группа авторов 
этого института, включающая в себя, кстати, 
родного сына нового главы российского оборон-
ного ведомства Дмитрия Белоусова, выпустила 
специальный доклад «Россия-2035 — к новому 
качеству экономики». 

Вот ключевой пассаж из этого документа: 
«Запрос на высокие темпы роста экономики и 
ее эффективности тем более актуален и важен 
в связи с необходимостью в среднесрочной и, 

возможно, долгосрочной перспективе нести по-
вышенные расходы на оборону и безопасность 
страны, а также на восстановление Донбасса и 
Приазовья». И дальше: «В условиях все более 
тесного взаимного переплетения гражданских и 
военных технологий все большее значение при-
обретает научно-технический потенциал отече-
ственного оборонно-промышленного комплекса 
и гибкость его перестройки с гражданской на 
военную продукцию и в перспективе наоборот, 
через новую диверсификацию производства». 
Если вы хотите знать идеологическое, политиче-
ское и управленческое кредо нового министра 
обороны РФ, то вот это оно — в своем самом 
чистом и концентрированном виде. 

Как именно Андрей Белоусов намерен 
осуществлять на практике эту воистину гран-
диозную программу? Вот конкретный при-
мер того, как работает его мозг. Одиннадцать 
лет тому назад в своей тогдашней ипостаси 
министра экономического развития России 
Белоусов сказал мне в ходе интервью: «Да, 
коррупционные потери есть и будут. И с этим 
надо бороться. Но одновременно надо внедрять 
схемы, при которых воровать станет невыгодно. 
Надо использовать принцип, что у себя никто 
не ворует… Допустим, я заказчик и от имени 
государства заказываю подрядчику строитель-
ство дороги… Но давайте сделаем так, чтобы 
подрядчик эту дорогу еще и эксплуатировал… 
У подрядчика появится интерес не заниматься 
воровством. Ему ведь придется отдавать свое, 
а не чужое». 

Попробуем подвести итог. Новый министр 
обороны не будет заниматься мелочной эконо-
мией. При нем не будет никаких непродуманных 
«оптимизаций» в духе одного из его предше-
ственников Анатолия Сердюкова. Белоусов 
— сторонник налаживания эффективных про-
цессов, таких масштабных государственных 
расходов, чтобы они работали с максимальным 
КПД. В геополитическом смысле это означает, 
что Россия готовится к долгому и, возможно, 
еще более тяжелому военному конфликту, чем 
сейчас (смотри высказывание Лаврова в начале 
этого материала). Многие на Западе носятся 
сейчас с идеей, что «Путина надо просто пере-
сидеть». Назначение Андрея Белоусова свиде-
тельствует о том, что ВВП ясно видит эту опас-
ность и активно ищет против нее противоядие. 
Главная задача Белоусова — заменить «ищет» в 
предыдущем предложении на «нашел». 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ДЕПУТАТЫ 
УТВЕРДИЛИ 
МИНИСТРОВ
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Свои напутствия будущим вице-
премьерам дали лидеры думских 
фракций. Геннадий Зюганов вы-
разил надежду, что в России не 

появятся новые Сердюков и Чубайс. Он на-
помнил о временах Петра Великого и призвал 
членов кабмина следовать трем правилам: 
честно служить державе, быть высоким про-
фессионалом и быть в постоянном диалоге. 
Как минимум — с думцами. Максимум — с 
народом.

Зюганов подтвердил, что коммунисты бу-
дут голосовать практически за всех кандидатов. 
Например, за Мантурова, потому что он кон-
структивно реагировал на жесткую критику ком-
партии. Сам позвонил, предложил встретиться. 
Поддержат коммунисты и Дмитрия Патрушева, 
и Дмитрия Чернышенко. Его конкретно — за 
программу восстановления фундаментальной 
науки и понимание рисков, которые исходят от 
машинного разума.

— Не будет искусственный интеллект ра-
ботать, если будут мерзавцы им управлять. 
Это будет хуже гитлеровского рейха, — заявил 
Геннадий Андреевич.

Леонид Слуцкий (ЛДПР) в очередной раз 
начал порицать коллег за бойкот отдельным 
кандидатам и нежелание голосовать «за».

Лидер «Новых людей» Нечаев решил по-
тратить 30 секунд фракционной пятиминутки, 
чтобы принять участие в марафоне «Скажи 
Слуцкому правду».

— Леонид Эдуардович, вы ведь либерально-
демократическая партия? Не надо говорить, 
как кому голосовать. Это и есть демократия. 
Полемизировать — да, но не указывать, как 
голосовать, — заявил Нечаев.

Владимир Васильев (ЕР) всех успокоил: 

«Одно хорошо: мы их уже знаем». В общем, надо 
голосовать «за» и потом уж вместе отвечать и 
за хорошее, и за все остальное.

Голосовать нижняя палата решила 
открыто.

И проголосовала:
первый вице-премьер Денис Мантуров — 

431 «за» (единогласно);
Татьяна Голикова — «за» 362, «против» 1, 

воздержались 66;
Дмитрий Григоренко — «за» 378, «против» 

1, воздержались 55;
Александр Новак — «за» 378, «против» 0, 

воздержались 57;
Алексей Оверчук — «за» 378, «против» 0, 

воздержались 57;
Дмитрий Патрушев — «за» 433, «против» 

0, воздержались 0;
Виталий Савельев — «за» 378, «против» 0, 

воздержались 57;
Юрий Трутнев — «за» 376, «против» 0, воз-

держались 58;
Марат Хуснуллин — «за» 374, «против» 0, 

воздержались 61;
Дмитрий Чернышенко — «за» 432, «против» 

0, воздержались 0.
Но до этого страсти в зале бушевали 

нешуточные. И больше всего досталось, как и 
обещали депутаты, в воскресенье социальному 
блоку правительства. 

Депутаты буквально накинулись на хрупкую 
Татьяну Голикову, кандидата в вице-премьеры 
по социальным вопросам, с коварными вопро-
сами, стоило ей завершить свой доклад.

Почему «всё так» с зарплатами работников 
«скорой помощи», когда мы станем жить лучше 
или хотя бы дольше, что там с традиционными 
ценностями и как монтируется культ много-
детности с принципом нуждаемости — это 
только малая часть того, что интересовало 
парламентариев. 

Госпожа Голикова старалась отвечать всем 
и с максимальным наполнением фактурой. 
Что до продолжительности жизни, то Татьяна 
Алексеевна указала думцам на один момент из 
указа президента, который почему-то многие 
не замечают. 

— В указе президента об ожидаемой про-
должительности жизни говорится не только об 
этой продолжительности. Там есть и еще один 
показатель — ожидаемая продолжительность 
здоровой жизни. Сейчас она составляет 61,4 
года. Этот показатель нам с вами надо повы-
шать, — призвала думцев госпожа Голикова. 

Воскресная дискуссия на уровне комите-
тов ГД, которая, по словам депутата Ярослава 
Нилова (ЛДПР), была жаркой, сегодня переко-
чевала в зал пленарных заседаний. Вопросы 
у парламентариев были все те же: зарплаты 
врачей, мигранты, демография. Нилов при 
этом подчеркнул, что пусть обсуждение на-
кануне и было эмоциональным, возглавляе-
мый им социальный комитет ГД все же решил 
кандидатуру Голиковой поддержать.

Сама Татьяна Алексеевна упирала на 
новый нацпроект «Семья». В его рамках пла-
нируется позаботиться об охране работающих 
граждан, охватить диспансеризациями 90% 
россиян с хроническими неинфекционными 
заболеваниями, обеспечить долговременным 
уходом 500 тысяч пожилых и инвалидов. 75 
млрд рублей планируется передать регионам 
с низким коэффициентом рождаемости. Но 
тут уж губернаторам персонально придется 
контролировать цифры рождаемости, под-
черкнула Голикова. 

Думцы атаковали кандидата в вице-
премьеры вопросами. Обидно было комму-
нистам: они хотели задать два вопроса, а по 
регламенту можно по одному от фракции. 

Вячеславу Володину пришлось самому 
вмешаться, чтобы урезонить коллег:

— Перед вами стоит высочайший про-
фессионал. Ее работоспособность вне со-
мнений, прошла путь от рядового сотрудника 
до заместителя председателя правитель-
ства. Поэтому нам надо бережно относиться 
к кадрам. Вот они все здесь, никого нет слу-
чайного человека, — заявил спикер нижней 
палаты.

Традиционные ценности парламента-
риев интересовали в разрезе демографии. 
Что кабмин намерен делать, чтобы побудить 
россиян рожать? Ответ Голиковой оказался 
скорее из разряда философии. Тему повы-
шения рождаемости она назвала тонкой.

— Сначала учеба, работа, потом, может 
быть, рождение ребенка, — начала пере-
числять приоритеты типичного жителя РФ 
кандидат в вице-премьеры. — Рождение 
первого ребенка отодвигается на 27–29 лет. 
Это очень тонкая тема. Но нет ничего важнее. 
А у нас 190 национальностей. Семья будет, 
есть и остается главной ценностью, это наш 
с вами главный приоритет.

Татьяна АНТОНОВА.

Почему министром обороны 
назначен именно Андрей 
Белоусов
Отсутствие пиара (что само по себе по-
казательно) у предложенного прези-
дентом кандидата в министры обороны 
породило даже шутку: «Белоусов — это 
тот, который «Девочка моя синегла-
зая»?» Шутки шутками, но назначение 
знаковое по многим причинам.

Перед Белоусовым сейчас две сложнейшие 
задачи, от решения которых зависит уровень 
потерь на нашем пути к победе и скорость его 
прохождения.

Во-первых, проблема тотального вранья 
— искажения реальности в докладах и, со-
ответственно, принятия решений на основе 
приукрашенных данных. Крайне сложно сменить 
въевшуюся в бюрократов (в погонах и без) бо-
язнь расстроить начальство на боязнь соврать 
начальству.

По Сети сейчас гуляет ролик, где Белоусов 
докладывает президенту о ситуации с произ-
водством беспилотников в России. Тема важ-
нейшая для фронта и крайне болезненная. Так 
вот, в этом докладе (примерно годовой давности) 
нет вранья об успехах импортозамещения. Речь 
идет о неприглядной реальности: «Производ-
ство новых беспилотников отличается низким 
уровнем локализации. По сути это крупноуз-
ловая сборка, уровень локализации составляет 
по разным видам беспилотников где-то от 10 
до 30%. Достаточно сказать, что сегодня им-
портируется почти 100% силовых установок, 

электродвигателей и двигателей внутреннего 
сгорания. Из других стран ввозится примерно 
90% систем электроснабжения, почти 95% — 
пилотажно-навигационного оборудования».

Хочется верить, что и от новых подчиненных 
Белоусов будет требовать неумолимой честно-
сти, и условная не имеющая аналогов «Армата» 
и «вновь сформированный полк» (реальной чис-
ленностью в две роты) уже не прокатят.

Во-вторых, распутывание тех схем обо-
гащения, которые мешают оперативному, да 
ладно, что там умничать, нормальному снаб-
жению фронта всем необходимым, быстрому 
внедрению новых систем вооружения. А «схе-
мы» — это одна из главных здесь проблем. В 
производство и на фронт должны идти реально 
работающие и без завышенного ценника образ-
цы, а не те, за которые дают «откаты». Песков, 
комментируя назначение Белоусова, сказал: 
«Министерство обороны должно быть абсо-
лютно открыто для инноваций, для внедрения 
всех передовых идей». Очень показательное 
это «должно быть».

Здесь, пожалуй, стоит дать слово нашим 
противникам, которые с горечью констатируют, 
что Белоусов скромен и в коррупции замечен не 
был вообще. А еще он (цитирую по Би-би-си) «в 
отличие от многих других представителей эко-
номического блока — человек далеко не либе-
ральных взглядов», «выступает за обширное при-
сутствие государства в экономике и за жесткое 
регулирование экономики», «имеет репутацию 
государственника — человека, защищающего 
в первую очередь интересы государства, а не, 
например, бизнеса», «государственник, верящий 
в кольцо врагов вокруг России». Прекрасная 
характеристика.

Самая, пожалуй, громкая история, свя-
занная с позицией Белоусова, — это его пред-
ложение изъять у металлургических магнатов 
сверхприбыль. В 2021 году он обвинил их в том, 
что они «нахлобучили» государство на 100 млрд 
рублей.

Уровень доверия к Белоусову, который по-
стоянно присутствовал в команде Путина, очень 
высок. В период пандемии, когда Мишустин 
заболел ковидом, именно Белоусов исполнял 
обязанности председателя правительства. А 
период этот был, как все помнят, крайне не-
простым, и «ручное управление» экономикой 
было ежедневным.

То есть, с одной стороны, мы получаем, 
утрируя, едва ли не «большевика» по экономи-
ческим взглядам. А с другой… православного 
большевика. Он помог со строительством одного 
из храмов во Владимирской области и, судя по 
фотографии в церковном облачении, участвовал 

в службах в качестве алтарника. «Левая» (в хо-
рошем, социалистическом смысле) экономика 
и «правые» (в хорошем, традиционалистском 
смысле) взгляды — это, очень похоже, вообще 
наше будущее.

Кстати, про будущее. Песков также сказал, 
что «очень важно вписать экономику силового 
блока в экономику страны». И это станет за-
дачей Белоусова. Не только текущей задачей. 
Будущей. Когда нужно будет обеспечить без-
болезненный перевод «оборонки» на мирные 
рельсы. Возможно, наверху считают, что такое 
будущее не за горами.

P.S. Интересный факт. Министр оборо-
ны у нас теперь Рэмович. Папа у него был Рэм. 
Это аббревиатура. Самая распространенная 
расшифровка — Революция, Энгельс, Маркс. 
Есть вариант — Революция, Электричество, 
Машины.

Дмитрий ПОПОВ.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

РОЖДЕННЫЙ РЕВОЛЮЦИЕЙ, 
ЭЛЕКТРИЧЕСТВОМ И МАШИНАМИ

 Андрей Белоусов (справа).

Против вице-премьера 
Новака не проголосовало 
ни одного депутата.

Андрея Рэмовича не зря называют 
«имперцем».

БЕЛОУСОВ — ЭТО НАСТУПЛЕНИЕ
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Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP
КАДР

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

СКАНДАЛ

РОССИЯНИН ПОЙДЕТ ПОД СУД ЗА ГРОБ ДЛЯ ЛЮБИМОЙ 

«ЗЛОБА И АГРЕССИЯ»: ВОЛОЧКОВА ОТВЕТИЛА КУДРЯВЦЕВОЙ И ГОРДОН

Проливные дожди в Краснодарском 
крае подтопили трассу Адлер — Сочи. 
Очевидцы выкладывают видео в социальных 
сетях. Сочинские журналисты сообщают, что 
из-за сильных осадков под водой оказался 
аул Малый Кичмай, который находится на 
берегу реки Шахе в Лазаревском районе, 
где проживает около 200 человек. Ранее о 
неблагоприятных погодных условиях, в том 
числе возможном выходе рек из берегов, 
предупреждали синоптики.

Жителю Омской области 
грозит срок до двух лет по 
обвинению в угрозе убий-
ством. По версии следствия, 
мужчина, уехавший на вахту, 
поссорился со своей со-

жительницей. Он начал запу-
гивать ее: писал сообщения 
и дошел до того, что даже 
слал голосовые письма. Но и 
этого вахтовику показалось 
мало. Он прислал на адрес 

женщины гроб, венок и крест 
с датами рождения и предпо-
лагаемой смерти. Тут она и 
пошла в полицию. Вину омич 
признал полностью. Дело 
уже направлено в суд.

Гордон и Кудрявцева 
высказались по поводу 
Волочковой. Анастасия от-
ветила подругам через «МК». 
«Оказывается, Катя Гордон 
тоже на Мальдивах, как и 
я. И даже летела со мной в 
одном самолете. И в первый 
же день описала, как именно 
я летела на Мальдивы. Что 
я была в экономклассе, а 
фотографировалась в пер-

вом. Указала не те цены, за 
которые летела. Ну, летела я 
экономклассом, и что? Фо-
тографировалась в первом, 
потому что меня попросили 
об этом стюардессы. Я не 
считаю нужным выбрасывать 
огромное количество денег 
на бизнес-класс — это про-
сто безумие! Отдых на Маль-
дивах стоит дешевле, чем 
билет в бизнес-класс. Лера 

Кудрявцева пошла дальше, 
она во всеуслышание вы-
сказала мнение, что меня 
вообще нужно спасать. Мол, 
от алкоголизма и других ве-
щей. Мои золотые, спасайте 
себя и живите своей жизнью: 
не надо жить моей! Я сижу 
на вилле и никого не трогаю, 
каждые две недели танцую в 
шоу. Но все хотят меня спа-
сать! Помогите себе сами!»

Необычная экспозиция 
сразу привлекла внимание 
представителей Книги 
рекордов Гиннесса — и не 
без оснований: сотрудники 
американского супермаркета 
установили мировой рекорд. 
Правда, поведение покупа-
телей оказалось довольно 
предсказуемым: многие 
прибежали в магазин не ради 
покупок, а ради эффектных 
фотографий. Впрочем, пред-
ставители сочли это хорошей 
рекламой.

одновременно выложили на прилавок 
в продуктовом магазине в Техасе 31 000 авокадо

ЦИФРА

Престижную премию British Photography Awards по итогам 2023 года по-
лучили фотопейзажи, сделанные с квадрокоптера. Вот уже почти 15 лет 

этот вид фотографии — когда автору не нужно искать высокую точку, достаточно поднять 
дрон и запечатлеть вид с высоты птичьего полета — набирает все больше поклонников: 
этим методом можно получить действительно впечатляющие кадры. Если, конечно, по-
леты беспилотников в данной местности разрешены. 
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В Акабе (Иордания) организован подводный военный музей, ставший важ-
ной достопримечательностью для дайверов из разных стран мира. Ныряльщи-

ков можно понять: только здесь можно посмотреть на то, как некогда грозные танки и 
бронемашины (наследие «горячих точек» прошлых лет) обрастают мирными и живопис-
ными ракушками. 

ЗДОРОВЬЕ

С ПРИХОДОМ ТЕПЛА В РОССИИ АКТИВИЗИРОВАЛИСЬ ЗМЕИ
Медики рассказали горожанам, как пра-
вильно вести себя при встрече со змеями. 
Об этом сообщает «МК в Саратове». «Любую 
незнакомую змею в природе следует считать 
заведомо ядовитой. Если вы неожиданно заме-
тили ползущее животное, замрите, дайте ему 
возможность уйти», — советуют специалисты. 
Рекомендации появились на официальном сай-
те регионального минздрава в воскресенье, 12 
мая. Следует избегать резких, пугающих змею 
движений. Нельзя выставлять руки вперед, 
разворачиваться к животному спиной и пытать-
ся убежать. Если же укуса избежать не удалось, 
необходимо обеспечить пострадавшему 
полный покой в горизонтальном положении. 
«При укусе в ногу прибинтуйте ее к здоровой 
и, подложив что-либо под колени, слегка при-
поднимите их. При укусе в руку зафиксируйте 
конечность в согнутом положении», — поясня-
ют медики. Главный врач Центра профилактики 
Римма Яхина рекомендует давать укушенному 
как можно больше чая, воды или бульона (от 
кофе следует отказаться). Пострадавшего надо 
немедленно транспортировать на носилках в 
ближайшее медицинское учреждение.

ДОРОГА АДЛЕР — СОЧИ УХОДИТ ПОД ВОДУ
СТИХИЯ
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СЕГО ДНЯ



НАДУТЫЙ 
МАКАРЕВИЧ

Как правило, люди с возрастом мудре-
ют — не обязательно даже становятся умнее, 
но хотя бы приобретают жизненный опыт, по-
нимание жизни и своего места в ней. Правил 
без исключения не бывает. Исключение со-
ставляют, например, российские либералы. 
И когда кажется, что дно дурости и подлости 
ими уже достигнуто, снизу стучит иноагент 
Андрей Макаревич.

Пранкеры Вован и Лексус выложили ролик 
— запись своего разговора с Макаревичем от 
имени Зеленского.

Жаба на самом деле надувается, чтобы 
напугать врага, показать, что она слишком боль-
шой и опасный «кусок», чтобы его глотать. Но 
в народе говорят: раздулся от важности, как 
жаба. То есть стал чванливым, никого и ничего 
за своей важностью не замечает.

Насколько же Макаревич уверовал в соб-
ственную важность и исключительность, что 
не усомнился — ему звонит Зеленский. Очень 
важно знать мнение Макаревича президенту, 
у которого сыплется фронт, разваливается 

страна, разбегается народ, который трясется 
от страха и отходняков? Но ни тени сомнения у 
музыканта. Да и грубая лесть всегда работает: 
«вы подарили свое творчество всему миру», 
«вы думающий человек, а в России таких уже 
не осталось». И Макаревич поплыл, согласив-
шись, кстати, что все «думающие» Россию 
покинули…

«Вы должны понимать, что Бандера — ге-
рой Украины», — говорит ему Зеленский. «Да, 
я знаю», — отвечает Макаревич. И пускается в 
рассуждения, что слишком много мифологии 
вокруг исторических фигур, но все «встанет 
на свои места».

На упрек, что вот, мол, встречался с Пре-
зидентом России, Макаревич отвечает, что за 
Медведева вообще голосовал и в те времена 
ему нравились посылы Дмитрия Анатольеви-
ча. Горбачев, кстати, всегда был симпатичен. 
А на трибуне Красной площади Макаревича 
использовали для пиара — специально пере-
садили к президенту. Не слышит себя наду-
вшийся, как жаба, человек. Всерьез считает: 

я так важен, что меня использовали для пиара 
главы государства.

И эта вера в собственную исключитель-
ность переходит уже границы всего чело-
веческого, когда Макаревич соглашается с 
утверждением «Зеленского»: да, считает он, 
палестинцы — это животные, не люди. Их можно 
уничтожать. А то, что Украина бьет по мирным 
людям в Крыму, в Белгороде, так тут, советует 
«Зеленскому» Макаревич, нужна правильная 
информация от Киева об этих обстрелах.

Путину, по мнению Макаревича, пощады 
уже точно не будет. А с простыми людьми, ко-
торые будут оправдываться тем, что «смотрели 
телевизор и всему верили», вершитель судеб 
Макаревич еще не решил, что делать. Вот до-
ждемся победы Украины — тогда посмотрим. 
(Построят концентрационные лагеря свободы 
— к гадалке не ходи.)

Победы Киева и смены власти в России 
он ждет не дождется, верит в нее. Дословно: 
«Дни считаю до вашей победы». ВСУ пока еще 
не спонсирует, но не исключает такой возмож-
ности (видимо, осторожничает все же — ждет, 
когда побеждать начнут). И от выступлений 
на Украине также осторожно отказался — а 
то ведь травмирует своим русским языком 
украинцев.

Заезженной морали — тебе же страна все 
дала, только благодаря русской публике ты 
стал известен, а ты и страну, и людей предал 
и с дерьмом мешаешь — здесь не будет. Уже 
давным-давно все с этим ясно. Гниль — она и 
есть гниль.

Очередной пранк с очередным Макареви-
чем — это просто фиксация «дноуглубления». 
Как говорят либералы, «для Гааги».

ЗЕРНО 
ПОДОРОЖАЕТ 
БУШЕЛЯМИ
c 1-й стр.

В трех регионах России — Во-
ронежской, Липецкой и Там-
бовской областях — уже объ-
явлен режим чрезвычайной 

ситуации. Подсчитывают потери также зем-
ледельцы Кубани, Приволжского и Северо-
Кавказского федеральных округов.

Минсельхоз заявляет, что часть повреж-
денных площадей отечественным аграриям 
удастся пересеять. Но тогда получатся двой-
ные затраты на посевную кампанию. И цену 
семян, и стоимость солярки — все умножаем 
на два. При выращивании зерновых на 1 
гектар расход топлива по традиционной тех-
нологии составляет примерно 80 литров. 

По какой цене осенью станут прода-
вать урожай крестьяне — об этом лучше 
не думать.

Как говорит кандидат экономических 
наук, ведущий программы «Сельский час» 
Игорь Абакумов, цены на зерновые уже нача-
ли ползти вверх. Но не на нынешний урожай, 
который еще под большим вопросом, а на... 
прошлогодний. В России миллионы тонн 
пшеницы от прошлого и даже позапрошлого 
годов. И вот те, кто не спешил его продавать, 
теперь не стесняются в ценообразовании. 
«Это их маленькая месть Минсельхозу за 
низкие закупочные цены в сезоне». 

— Каков масштаб повреждения 
посевов?

— Он еще не подсчитан, об этом можно 
говорить после 20 мая. Но по предваритель-
ным оценкам — 1 миллион или чуть больше. 
В нынешнем году общая посевная площадь 
в стране составляет 85 миллионов гектаров, 
потери составляют меньше одного процента, 
это не критично. 

— Крестьянам удастся пересеять по-
страдавшие площади? И чем?

— Время еще есть. Да и вегетацион-
ный период многих культур позволяет это 
сделать. Но вопрос в работоспособности 
посевных агрегатов и тракторов. Они только-
только завершают посевную, и теперь им 

снова выходить в поле. Практика показы-
вает, что техника нуждается в ремонте. А 
с запчастями проблема. И цена высокая, и 
логистика доставки.

Добавим сюда дополнительные расходы 
топлива. Солярка начнет автоматически до-
рожать, правительству необходимо предпри-
нимать экстренные меры по стабилизации 
топливного рынка.

— Какие культуры повреждены наи-
более сильно?

— Сахарная свекла, пшеница, ячмень, 
соя... По картофелю пока непонятно, всходов 
«второго хлеба» еще нет. Отечественные 
семена некоторых культур есть, но сколько 
точно, мы пока не знаем. Минсельхоз на-
чинает ревизию семенного фонда. А на ис-
пользование импортных семян в нынешнем 
году установлены жесткие квоты, по плану 
регулятора мы должны переходить на отече-
ственный посадочный материал. 

— Как долго продлится ревизия?
— Полагаю, что недели две. О запасах 

отечественных семян мы узнаем после этого 
мероприятия. 

■ ■ ■
Если у российских полеводов еще есть 

возможность частичного пересева площа-
дей, то вот плодовые деревья и ягодные 
кустарники не пересеешь и не пересадишь 
за весенний период. А здесь стихия разгу-
лялась как следует. По словам гендиректора 
Ягодного союза Ирины Козий, заморозки 
прошлись полосой как раз по тем регионам, 
где эти культуры в основном и произрастают: 
Липецк, Тамбов, Воронеж, Пенза, Татарстан 
и Башкирия. 

— Где-то температура опускалась до ми-
нус 8 градусов, — рассказывает она. — Из 
хозяйств сообщали, что на цветах даже замер-
зали шмели. Там, где температура падала не 
столь резко, удалось спасти растения, им соз-
давали дымовой пласт, который не позволял 
холодному воздуху опуститься к цветам.

— Какие культуры пострадали силь-
нее всего?

— Из семечковых — яблони, из косточко-
вых — вишни и сливы. Из ягод — черная смо-
родина. Вот по ней самые большие потери. 
Сезон цветения у черной смородины очень 
короткий, на него и выпали заморозки. Также 
сильно пострадали, вплоть до Ивановской 
области, сибирские сорта жимолости.

— На сколько, по вашему мнению, 
могут повыситься цены на плоды и 
ягоды?

— Можно сказать, что цены бы в любом 
случае выросли, даже если бы и не было 
такого похолодания. Сильно подорожала 
в нынешнем сезоне себестоимость произ-
водства: логистика, посадочный материал, 
средства подвязки растений, упаковка.

Случившиеся заморозки, со своей сто-
роны, тоже добавят рост цен. 

Есть плодово-ягодные хозяйства, кото-
рые потеряют от 70 до 90 процентов своего 
урожая. Вот для них нужна специальная про-
грамма финансовой поддержки. Если ее не 
будет, то многие предприятия просто уйдут 
из этого бизнеса. Мы недосчитаемся про-
дукции не только в нынешнем году, но и на 
многие годы вперед. Они уйдут, а их место 
занимать пока будет некому...

Владимир ЧУПРИН.

БАЗОВАЯ ТЫСЯЧА 
Новая модель высшего 
образования наследует 
традиции специалитета
Громко прозвучавшая накануне 
«новая модель высшего образова-
ния» — никакая не реформа, считают 
эксперты. А продолжение избран-
ной стратегии по плавному уходу от 
Болонской системы к историческо-
му отечественному специалитету. 
С поправкой на современность, где 
распределение бюджетных мест, 
вступительные испытания, формиро-
вание групп подчинены общим зада-
чам обеспечения технологического 
лидерства и суверенитета страны.

Собственно, кандидат в вице-премьеры 
правительства Дмитрий Чернышенко ни о 
каких реформах-модернизациях не говорил — 
только о новой модели высшего образования, 
которую будут расширять.

«Мы с вами вместе работаем по поруче-
нию президента над формированием новой 
модели высшего образования, — сказал гос-
деятель на заседании думского Комитета по 
науке и высшему образованию. — С 2026 года 
планируется ее полномасштабное внедрение 
более чем в тысяче вузов».

Тысяча вузов — это продолжение ранее 
заявленного проекта «специалитета 4–6». 
Эксперимент предполагает уход от «болонки» 
с ее 4-летним бакалавриатом к отечественной 
национальной системе ВО. Она подразуме-
вает полновесный специалитет, обучение на 
котором занимает от 4 до 6 лет в зависимости 
от квалификационных требований профессии. 
Затем второй уровень — магистратура для 
тех, кто хочет повысить квалификацию для 
того, чтобы, к примеру, стать начальником. 
И третий, высший уровень «вышки» — аспи-
рантура — для тех, кто будет двигать вперед 
промышленность и науку.

С начала этого учебного года, как извест-
но, был объявлен эксперимент по переходу на 
такую систему образования в 6 вузах. Инте-
ресен состав «испытуемых». Три технических 

вуза: МАИ, МИСиС, Санкт-Петербургский 
горный университет. Один «пед» — МПГУ. 
И два национальных госуниверситета: ТГУ 
(Томский госуниверситет) и БФУ (Балтийский 
университет) им. Канта. К последнему, как, 
вероятно, самому «западному», было осо-
бенное внимание. Даже президент туда на 
Татьянин день приезжал и цитировал Канта. 
А сейчас в Калининграде строят суперкампус 
— один из 40 проектов «студгородков буду-
щего», о которых Путин говорил в послании 
Федеральному собранию.

Работа по «мягкому» переходу к нацио-
нальной системе высшего образования идет 
успешно — об этом говорят ректоры. Хотя 
есть и свои подводные камни. Одним из пре-
пятствий по полному переходу к базовому 
специалитету могут стать иностранные сту-
денты, которые приезжают в Россию из Китая, 
Индии, Монголии, среднеазиатских и других 
стран за дипломами международного образ-
ца. Известно, что иностранными студентами 
особенно востребовано наше IT, инженерное 
и медицинское образование. Университетам 
они выгодны, да и стратегическое партнер-
ство тоже никто не отменял. Другим препят-
ствием служат опасения студентов: раз уже 
принята такая программа, некоторые опаса-
ются идти на бакалавриат, который «вроде уже 

отменили», — люди боятся получить диплом 
«второго сорта».

Медицинские вузы отдельно удостои-
лись обсуждения ректорами, депутатами, 
представителями врачебного сообщества, с 
участием министра здравоохранения. С одной 
стороны, экспертов ВО и врачей смущает 
обилие медицинских факультетов, которые 
открывают у себя непрофильные вузы, вклю-
чая лесотехнические или пищевые. С другой 
— медицина: есть больницы, поликлиники, 
где кадров по-прежнему не хватает. 

Поэтому медицинские факультеты ста-
ли одним из трех направлений подготовки 
кадров, названных приоритетными до 2036 
года. Первое место там с большим отрывом 
занимает, конечно, инженерия, педагогиче-
ское образование тоже «must have». Именно 
по этим направлениям будут увеличиваться 
контрольные цифры приема в вузах. С упо-
ром на дополнительные бюджетные места 
в регионах, включая новые регионы. Зато 
медвузы, скорее всего, возглавят целе-
вой прием, который тоже поменяли в этом 
году, сделав «прозрачным». Хотя вообще, 
по определению, целевой прием ведется на 
«промышленно-важные» и социально вос-
требованные специальности.

— Да, безусловно, расширение 

программы национального специалитета еще 
на 1000 вузов за два года — это продолжение 
последовательной политики государства, 
правительства, министерств и всех причаст-
ных институтов, большой проект перехода к 
национальной системе образования, — го-
ворит эксперт в области образования Евге-
ний Серов. — Мы и отечественные традиции 
не забываем, в части того, что некоторые 
инженерно-технические, естественнонаучные 
специальности требуют фундаментальной 
подготовки. И базового специалиста за 4 
года в таком случае никак не подготовишь. 
С другой стороны, есть прикладные дисци-
плины и области, в той же IT, где 6 лет нечего 
делать в стенах вуза.

По сообщению Дмитрия Чернышенко, для 
внедрения обновленного специалитета в ву-
зах «разработано 180 новых образовательных 
программ, на которые в прошлом учебном 
году принято более 4000 студентов».

В высшую школу вдобавок перекочевало 
понятие «профессионалитет», бывшее раньше 
прерогативой среднепрофессионального 
образования. Смысл такой подготовки в том, 
что вуз готовит специалиста для какого-то 
конкретного предприятия или направления 
промышленности, которое развито в регионе 
и нуждается в кадрах.

— Да, в вузах это дело новое, мы окон-
чательно к этому пришли именно в 2024 году, 
— говорит Серов. — Но при таком подходе 
сразу несколько зайцев убивается. Выпускник 
трудоустроен и приходит сразу в ту область, 
где он будет востребован. И предприятию 
хорошо, и государству: развивается реальный 
сектор экономики, растет промышленный 
потенциал.

Срок обучения в этом случае сокраща-
ется за счет практикоориентированности — 
обилия практик и стажировок. Со временем в 
регионе возникает образовательный кластер 
«вуз — бизнес». Высшее образование инте-
грируется в промышленность.

— Позволю себе процитировать пред-
седателя Комитета ГД по науке и высшему 
образованию, который сказал, что нас ждет 
«усиление фундаментальности и одновре-
менно жизненности образования», — говорит 
эксперт. — То есть и студентам хорошо, и 
выпускники не теряются на рынке труда. Раз-
виваются перспективные и стратегические 
важные промышленные предприятия.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

События вокруг Украины развиваются 
стремительно. Приходится поспевать. 

Важнейшее изменение: параметры 
условий прекращения военных действий все 
больше выходят из тени. Здесь прежде всего 
важно заявление нашего лидера о поддержке 
китайского плана и возможности отталкивать-
ся от документов, которые два года назад 
были почти согласованы в Стамбуле. Вряд ли 
также можно считать экспромтом предложе-
ние А.Г.Лукашенко «сыграть вничью».

Эти изменения сказываются на обще-
ственном мнении. Важно при этом сохра-
нить тот широкий общественный консенсус 
в поддержку СВО, о котором я не раз писал 
на страницах «МК».

Конечно, подавляющая часть сторон-
ников этого консенсуса вполне полагается 
на нашего президента: ему виднее, как он 
решит, это и будет победой. Но внутри этих 
сторонников есть «партия войны» (их отно-
сительно немного, но все равно миллионы), 
считающих, что «позорный мир» без парада 
победы в Киеве даст время собраться силам 
реванша для нового натиска. Среди них очень 
много людей, глубоко и искренне переживаю-
щих за судьбы Отечества. Хотя многие из них 
не готовы принимать какие-либо разумные 
аргументы. Но давайте все же ради сохра-
нения консенсуса попытаемся убедить их 
разумную часть. 

Продолжает меняться в нашу пользу ми-
ровая расстановка сил. Прежде всего напрочь 
провалилась попытка остановить надвигаю-
щийся крах курса Запада. Лишь отчаяньем, 
лишающим разума, можно объяснить попытки 
Блинкена надавить на Китай, чтобы ослабить 
его поддержку России и при этом запугивать 
санкциями. Председатель Си должен быть 
просто благодарен Блинкену за эти попытки. 
Они лишь укрепляют его статус несгибаемого 
борца с гегемонистами. 

Налицо сдвиг и в умонастроениях Гло-
бального Юга. Там бездна экономических 
трудностей, и они с горечью видят, что Западу 
важнее призрак гегемонии, чем насущное 
наведение справедливого миропорядка. Да 
и трагедия Палестины — сильный драйвер 
переосмысления ситуации. 

В целом осознание Западом надвигаю-
щегося краха его геополитических устремле-
ний влечет за собой явную потерю вменяе-
мости многих его лидеров. 

Яркое подтверждение — аргументы, 
которыми дожимали республиканцев в Кон-
грессе: грядущий крах фронта на Украине 
и победа Путина, упадок влияния Амери-
ки в Европе и в мире. На свет вышли ранее 
утаиваемые фобии. Но уже скоро Байден 
обязан представить в Конгресс стратегию 
по Украине. Вот уж оттопчутся на ней ради-
кальные республиканцы! Байдена выставят 
безответственным поджигателем мирового 
пожара, лидера, втягивающего Америку в но-
вый Афганистан. И это ведь даже без развала 
фронта, риски чего явно нарастают. Слова 
Кремля про нарастающую панику относятся 
не только к Банковой. 

Уже мейнстримом стали прогнозы не-
избежного краха финансовой пирамиды — 
бюджета США. Дискуссия лишь о сроках. 
Рост цены золота и недоверия к доллару 
— плохие признаки. В условиях обострения 
внутриполитического кризиса остается только 
уповать, что он не спровоцирует глобальный 
финансовый кризис.

Реакция избирателей на эти тренды 
предсказуема. Данные показывают, что их 
мало впечатляют рост занятости и ВВП. Важ-
нее субъективные оценки плохого состояния 
экономики, падение уровня жизни среднего 
класса — прежней опоры стабильности.

Налицо потеря вменяемости и у евроат-
лантистов: их разговоры о вводе войск на тер-
риторию Украины. Они — сильное подспорье 
их правым оппонентам. Каждый новый опрос 
и так показывает рост их популярности. Рей-
тинг сторонников Мари Ле Пен почти вдвое 
выше, чем у Макрона. «Альтернатива для Гер-
мании» — устойчивое второе место с 20%, а 
с другого фланга — еще и «Движение Сары 
Вагенкнехт» с 14%. Европарламент станет 
трибуной для отпора все еще влиятельным 
атлантистам. Им еще придется побороться 
за доминирование в Еврокомиссии, и совсем 
не исключены уступки оппонентам. 

Ясно слышен сводный хор политиков За-
пада: эта помощь была последней. При этом 
военные эксперты и Запада, и ведущих стран 
Юга солидарны: анализ структуры помощи 
показывает, что она не может изменить во-
енную ситуацию. Оставление ВСУ все новых 
территорий может быть лишь замедлено. И 
это даже без масштабной летней наступа-
тельной операции.

Заметно меняется ситуация и на Украи-
не. Даже западные наблюдатели признают 
рост сторонников «мира любой ценой». Да, 
после решения Конгресса о выделении по-
мощи налицо всплеск эйфории. Но по законам 
психологии эйфория в условиях неизбежного 
краха ожиданий — плохих вестей с поля боя, 
нарастающих отключений света и паралича, 
пардон, канализации — сменится жестокой 

депрессией. 
Уже через месяц, при утрате Зеленским 

какой-либо легитимности, мы неизбежно 
увидим «обострение классовой борьбы» на 
Украине. Это обострение вряд ли подтолкнет 
властвующую клику к переговорам о мире. Но 
паралич власти станет неизбежным.

У Зеленского остается лишь одно за-
клинание: потерпите, станем частью Запада, 
вступим в ЕС, все и наладится.

Но вот теперь нужно разъяснить эту раз-
водку. Многие на Украине вполне отдают себе 
отчет, что линия боевого соприкосновения 
станет основой новой границы. Это видно 
и из китайского плана, который получает 
все более широкую поддержку. При этом 
западенцы считают, что они в накладе не 
останутся. Ошметки Украины войдут в ЕС, и 
они будут в шоколаде.

Но только никто этим скакунам не на-
помнил, что Соглашение об ассоциации с 
ЕС, ради подписания которого вроде бы и 
закрутили Майдан, включает признание права 
реституции собственности, утраченной вла-
дельцами в результате «советской оккупации». 
Это было непременным условием всех такого 
рода соглашений. Практику этой реституции 
желающие могут посмотреть на примере 
Латвии, где добросовестных собственников 
просто выкидывали из квартир.

Конечно, про этот пункт сегодня никто 
и не заикается. Иски по реституции на всем 
западе Украины и на Буковине просто об-
рушили бы режим. Но это пока идет СВО и 
пока украинские суды могут творить при-
вычный беспредел.

Но как только прекратятся бои, адвокаты 
ринутся в суды ради восстановления закон-
ных прав собственников. Нужно понимать 
масштабы. Конечно, например, во Львове 
много новых построек, но земля, на которой 
они стоят, — объект реституции. И так по всей 
Западной Украине. Здесь не поможет позиция 
европейских правительств. Они даже не за-
икнутся об ограничении этих претензий.

Возникнет замечательная коллизия: если 
украинские суды откажутся признавать права 
на реституцию, то вопрос о вступлении в ЕС 
отпадет: кто же примет явных нарушителей 
и Соглашения, и норм европейского права? 
Если же суды пачками начнут удовлетворять 
законные требования, то начнется водворение 
в права «новых старых» собственников и, со-
ответственно, лишение собственности многих 
«героев Майдана». Вот здесь и заработает со-
глашение Зеленского с Польшей — появление 
на Украине польской полиции ради защиты 
законных прав собственности. Вопрос: «За 
что воевали?» — получит ясный ответ: ради 
доходов этих самых собственников.

Вполне очевидно, что реакция всех ярых 
сторонников незалежности, почитателей Бан-
деры и Шухевича, вряд ли будет способство-
вать стабилизации режима, складывающего-
ся на обломках Украины. Речь пойдет уже не 
о перспективе восстановления «форпоста 
Запада» и не об «анти-России». Скорее вста-
нет вопрос о хоть какой-либо политической 
стабильности. Картинки открытого восстания 
нацистов с их погромами новых собственни-
ков — граждан Евросоюза, между прочим, 
заставят европейских политиков открещи-
ваться от этого режима как черт от ладана. Как 
я уже писал на страницах «МК», стараниями 
атлантистов в сердце Европы будет стоять и 
пузыриться смрадное нацистское болото. 

Легко понять, куда подадутся регионы, 
которые не захотят гнить в этом болоте. И в 
будущем соглашении нужно заложить пути 
их спасения.

Учитывая такой сценарий, становится 
многое ясным в разводках самого Зеленского. 
Прежде всего внимание к вопросу: кто у нас 
бонапарт сегодня? Речь идет не только о За-
лужном. Примечательно сжигание авторитета 
Александра Сака — бывшего командира 47-й 
механизированной бригады. Уж очень он смо-
трелся кандидатом в новые бонапарты. 

Зеленскому нужно искоренять силы, 
способные выступить против его режима 
после военно-политического краха. Здесь 
достигнут, быть может, лучший результат из 
всех проектов Зеленского. Но заодно и волю 
сражаться у ВСУ надломили. Так что за это 
можно поблагодарить не только наших героев, 
но и Зеленского с его кликой.

Подводя итоги нашего рассмотрения, 
можно успокоить вменяемых сторонников 
«партии войны». Возрождение Украины как 
ударной силы Запада против России очень 
маловероятно. Уж очень изменится как гло-
бальное соотношение сил, прежде всего в 
Европе, так и наши возможности, которые 
очертил наш лидер в недавнем Послании. 
При этом совсем поубавятся силенки, да и 
амбиции нашего соседа. Как уж он будет на-
зываться, Бог ведает. И уж точно Западу будет 
не до организации нового «похода на Восток». 
Блицкриг Байдена, как и его предшествен-
ников — Наполеона и Гитлера, провалился 
от слова «совсем». 

Это залог «окна возможностей» для на-
шего успешного развития, для нового Про-
рыва. Но это уже другая тема. 

РАЗВОДКА ПО ЗЕЛЕНСКОМУ
Запад осознает надвигающийся крах его геополитических 

устремлений
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«Оружие»
Taurus Expedition: рабочая лошадка — чем 
хотят удивить стрелковый мир производители 
оружия из Бразилии.
Династия Беккер — история семейного ору-
жейного предприятия, получившего широкую 
известность в дореволюционной России. 

«Природа»
Моя весна — поэзия весенних охот.
Неизвестные вальдшнепы — редкие виды 
куликов с островов Юго-Восточной Азии. 
Вести с охоты — отчеты о прошедшем сезоне в 
разных регионах страны.

«Трофеи»
Истинное сокровище — в пустыню Намиб за 
зеброй Хартмана.
Добыть и приготовить — редакционные ре-
цепты блюд из добытой дичи.

«Рыбалка»
Судак и море — секреты ловли клыкастого 
хищника в Волгоградском водохранилище.
Весенний налим — в Сибирь с донными сна-
стями за речной треской. 

От заморозков 
не спасают 
даже теплицы.
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В Казахстане озвучен приговор экс-
министру национальной экономики 
Куандыку Бишимбаеву, до смер-
ти забившему в ноябре 2023 года 
собственную жену в ресторане BAU в 
Астане. 44-летний Бишимбаев при-
знан виновным по статье «Убийство, 
совершенное с особой жестокостью» 
и по статье «Истязание». Мужчина 
не получил пожизненный срок, на 
который надеялись многие жители 
республики, — суд отправил его в 
тюрьму на 24 года, а его родственни-
ка Бахытжана Байжанова, помогав-
шего скрывать преступление, — на 
четыре года.

«СКАЖИТЕ, ЧТО 
С УБИТОЙ ВСЕ ХОРОШО» 
В Казахстане вынесли приговор 
экс-министру Бишимбаеву, 
забившему супругу 

На предыдущем заседании экс-министр 
и Байжанов произнесли последнее слово. 
Бывший чиновник призвал относиться к нему 
не как к министру, а как к простому человеку. 
И пытался выступить в роли жертвы: по его 
словам, ненависть к нему пытаются разжечь 
из-за социальной неприязни. Свою вину он 
частично признал, но не в умышленном убий-
стве. Бишимбаев утверждает, что его жена в 
«нетрезвом состоянии проявляла агрессию», 
чем и спровоцировала драку. Вот только в сети 
появилось видео, на котором здоровенный 
мужчина наносит жестокие удары хрупкой 
девушке.

Растянутый на много месяцев суд над 
Бишимбаевым, по словам жителей Казахста-
на, был похож на зловещее шоу. Из судебного 
процесса можно понять, как все происходило, 
но некоторые детали, заявления и поведе-
ние подсудимого выглядят очень странно. 
По данным СМИ, первый раз экс-министр 
нанес побои супруге в туалете. Сам он заявил 
о том, что во время конфликта жена сняла 
с себя и выкинула в унитаз подаренные им 
украшения, а потом упала лицом на унитаз и 
ударилась головой о кафельный пол. Однако 
в суде адвокаты семьи убитой предоставили 
фотографии браслета и часов, которые якобы 
сняла с себя женщина.

На одно из заседаний суда вызвали яс-
новидящую Гульнару Ережепову, которой Би-
шимбаев доверял и консультировался с ней 
по работе и бизнесу. Позвонил гадалке он и в 
тот роковой день, рассказав о том, что поссо-
рился и подрался с женой. Он также пытался 
скрыть следы содеянного. Позвав на помощь 
своего двоюродного брата Бахытжана, попро-
сил уничтожить улики, а сам усиленно пытался 
придумать себе алиби.

«Я говорила: врачу позвоните, «скорую» 
вызовите. А он сказал: «Нет, вы посмотрите, 
посмотрите». Я думала, он пьяный. Даже се-
рьезно не воспринимала ситуацию. Он писал 
мне: «Скажите, что с ней все хорошо, скажите, 
что с ней все хорошо». Он такой — невыноси-
мый», — рассказала в суде ясновидящая. На 
одном из заседаний были представлены и 
фотографии сильно изувеченной от побоев 
Салтанат, которую обвиняемый, как сообщают 
родственники погибшей, постоянно избивал. В 
общем, был типичным абьюзером со сломанной 
психикой, но дорвавшимся до власти.

Сам Бишимбаев, выгораживая себя, на 
все находил и находит объяснения. Например, 
вот так он обосновал просьбу удалить записи 
с камер видеонаблюдения в ресторане брата: 
это, с его слов, было сделано не для сокрытия 
убийства. Бишимбаев утверждал, что не хо-
тел, «чтобы какой-нибудь охранник переснял 
видео себе на телефон и куда-то отправил за 
деньги». 

Стоит упомянуть, что опыт тюремной жиз-
ни у Бишимбаева уже имеется. В 2018 году 
политик получил десятилетний срок за взятки 
в особо крупном размере, растраты и присвое-
ния, но вышел на свободу по УДО уже через год. 
Многие казахстанцы считают, что экс-министр 
обязательно использует свои влиятельные 
связи, чтобы и в этот раз смягчить приговор. 

Владимир МИХАЙЛОВ.
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На столичном рынке подземных 
парковок зафиксирован необычный 
ажиотаж. По итогам I квартала 2024 
года спрос на этот вид нежилой не-
движимости увеличился в два раза. 
При этом в январе–марте, по оценке 
Росреестра, средние цены выросли 
на четверть. Почему подорожали 
машино-места в Москве? 

В первом квартале 2024 года средняя 
цена в этом сегменте рынка нежилой недви-
жимости впервые превысил психологически 
важную отметку в 3 млн руб. В апреле в Мо-
скве парковка стоила 3,31 млн руб. Это почти 
на четверть дороже, чем в IV квартале 2023 
года (2,65 млн руб.), отметили в столичном 
управлении Росреестра. 

По мнению директора направления «Но-
востройки» ИНКОМ-Недвижимости Валерия 
Кочеткова, бум обеспечили два основных 
фактора. Во-первых, очень снежная про-
шедшая зима, когда все дворы были в су-
гробах и, как следствие, возникли сложности 
с парковкой. 

Во-вторых, затяжная высокая ключевая 
ставка ЦБ и, соответственно, высокие ставки 
по ипотеке изменили приоритеты частных ин-
весторов. Так, около 60% инвесторов, которые 
ранее занимались флиппингом (инвестиции 
во вторичное жилье с последующей пере-
продажей по более высокой цене. — «МК»), 
переключились на покупку машино-мест с 
последующей сдачей их в аренду. «Надо по-
нимать, что такая модель интересна только 
при приобретении от пяти машино-мест. 
Вот такая популярная формула: приобретая 
1-комнатную квартиру в Москве за 8 млн руб., 
в аренду ее можно сдать за 35–40 тыс. руб. 
в месяц. При этом к 8 млн руб. необходимо 
добавить затраты как минимум на косме-
тический ремонт и мебель», — рассказал 
Кочетков. По его словам, за те же 8 млн руб. 
можно приобрести 5 машино-мест и каждое 
сдать по цене от 10 тыс. руб. в месяц. Итого: 
ежемесячный доход можно получать от 50 тыс. 
руб., не вкладывая дополнительных денежных 
средств в ремонт и мебель, и не нужно от-
кладывать на амортизацию.

На рост цены также оказали влияние со-
кращение количества машино-мест в про-
ектах и развитие программ рассрочки при 
покупке машино-места, отметила исполни-
тельный директор компании «НДВ Супермар-
кет Недвижимости» Татьяна Подкидышева. В 
результате, по ее словам, в I квартале 2024 
года спрос на машино-места вырос вдвое. 
Максимальный рост отмечается в комфорт-
классе — в 2,4 раза. В бизнес-классе спрос 
увеличился в 2 раза, в элит-классе — в 1,2 
раза. В премиальном сегменте, наоборот, 
наблюдалось снижение продаж на 24% за 

счет того, что несколько проектов уже введе-
ны в эксплуатацию, и продажа машино-мест 
идет по договору купли-продажи (ДКП) и не 
попадает в статистику продаж по договору 
долевого участия (ДДУ).

В зависимости от сегмента цена на 
машино-места начинается от 2,5 млн руб. и 
достигает 6 млн руб., сообщила Подкидыше-
ва. Так, в комфорт-классе средняя стоимость 
в паркинге составляет 2,5 млн руб., в бизнес-
сегменте — 3,5 млн руб., в премиальном клас-
се — почти 6 млн руб. За пять последних лет 
цена машино-места в подземном паркинге 
выросла на 50%. В комфорт-классе — в 2 раза, 
в бизнес-классе — на 35%, в премиальном 
сегменте — на 47%. 

Как рассказал «МК» директор по разви-
тию Est-a-Tet Роман Родионцев, за послед-
ние два года средняя цена машино-места 
премиум-класса колебалась незначительно 

и на апрель 2024 года составила 3 528 990 
руб. При этом средние цены машино-мест 
бизнес- и комфорт-класса имеют положи-
тельную динамику и стабильно увеличива-
ются. На данный момент средняя стоимость 
машино-места бизнес-класса приближается 
к премиум-классу и достигает значения в 
3 331 157 руб. Средние цены на комфорт-
класс сохраняются в районе 2 286 360 руб., 
что незначительно отличается от предыду-
щего квартала.

Наиболее демократичные цены на-
блюдаются в Восточном округе на бизнес-
класс, в Зеленоградском округе на комфорт 
и в Юго-Западном округе на машино-места 
премиум-класса, добавил Родионцев. Наи-
более дорогие места закономерно находятся 
в Центральном округе и заметно отличаются 
по цене. Стоимость машино-места, по его 
мнению, в первую очередь зависит от гео-
графии самого жилого комплекса, его класса 
и площади парковки. Также стоит учитывать 
расположение: этаж паркинга, удобство за-
езда, конфигурацию и т.д. Зачастую места на 
1-м (-1-м) этаже стоят дороже, так как время 
подъезда к ним минимально. Как и в ситуации 
с квартирами, покупка машино-места на этапе 

котлована обойдется ощутимо дешевле, чем 
уже в готовом жилом комплексе.

Лето принято считать сезоном низкого 
спроса на рынке парковочных мест из-за пе-
риода отпусков. Однако тенденция последних 
лет показывает обратное. И в конце апреля 
— начале мая профильные аналитики наблю-
дают интерес со стороны покупателя. «С этим 
летом связаны большие ожидания из-за из-
менений в банковском секторе, а именно ипо-
течной программы и ключевой ставки. Таким 
образом, динамика стоимости машино-места 
в Москве будет следовать общей ситуации на 
рынке», — уверен Родионцев. 

Однако предпосылок для продолжения 
непривычно шумного «банкета» частных 
инвесторов на горизонте пока не видно. По 
прогнозу Татьяны Подкидышевой, цены на 
машино-места будут расти примерно в той 
же пропорции, что и квартиры, — в среднем, 
на 1–1,5% в месяц. 

Сергей АРТЕМОВ.

Участники рынка жилой недвижимо-
сти с тревогой ожидают 1 июля. В 
этот день завершается программа 
льготной ипотеки, которая в послед-
ние годы была основным локомоти-
вом спроса в секторе новостроек. 
Активность покупателей упала и на 
«вторичке»: всю весну средние цены 
на готовые квартиры продолжали 
медленно расти. В текущей ситуа-
ции, по мнению экспертов, наиболее 
привлекательно для инвестиций 
смотрятся некоторые объекты за 
городом. 

Этой весной неожиданно для экспертов в 
любимчики рынка жилья выбились таунхаусы. 
Каждая квартира в таком малоэтажном нети-
повом доме обычно имеет отдельный вход с 
улицы, иногда гараж и небольшой палисадник. 
Звездный час таунхаусов в России пробил 
в 2010-е годы. Затем мода на них прошла. 

Тем не менее таунхаусы активно продаются 
и покупаются в Московской области, самом 
большом и ликвидном локальном загородном 
рынке страны.

По оценке генерального директора пор-
тала «Мир квартир» Павла Луценко, сейчас 
больше всего домов такого формата про-
дается в Истре, Солнечногорске, Подольске, 
Апрелевке, Химках, Домодедове, Мытищах, 
Долгопрудном, Одинцове и Звенигороде. 
Наиболее дорогие таунхаусы в Подмоско-
вье продаются в Королеве, где они стоят в 
среднем 37,5 млн руб. А также в Красногорске 
(37,4 млн), Одинцове (36,0 млн), Долгопруд-
ном (34,4 млн), Истре (29,8 млн), Ногинске 
(29,5 млн), Химках (26,8 млн), Ивантеевке 
(25,0 млн), Мытищах (23,2 млн) и Балашихе 
(23,1 млн).

Самые доступные лоты (см. таблицу) 
можно найти в Егорьевске (5,3 млн руб.), 
Бронницах (5,5 млн), Клину (6,5 млн), Наро-

Фоминске (8,8 млн), Лосино-Петровском (9,7 
млн), Сергиевом Посаде (11,1 млн), Щелкове 
(11,4 млн), Коломне (13,6 млн) и Чехове (14,3 
млн). В среднем таунхаус в Московской об-
ласти стоит 18,9 млн руб.

За последний год, с мая 2023-го, из 37 
крупных городов Московской области в 26 
цены на таунхаусы выросли, в 10 — упали, а 
в одном городе остались прежними. Больше 
всего подорожали объекты в Солнечногорске 
(+87,8%), Ступине (+65,8%), Воскресенске 
(+61,3%), Коломне (+54,7%), Домодедове 
(+48,7%), Ногинске (+46,6%), Красноармейске 
(+21,9%), Красногорске (+16,9%), Звенигороде 
(+15,9%) и Сергиевом Посаде (+14,2%).

Подешевели таунхаусы, по словам Луцен-
ко, в Дедовске (-28,2%), Егорьевске (-21,9%), 
Балашихе (-13,7%), Чехове (-12%), Видном 
(-9,3%), Фрязине (-8,2%), Апрелевке (-5,3%), 
Раменском (-2,5%), Долгопрудном (-2,1%) и Ис-
тре (-0,7%). В целом за последние 12 месяцев 

ценники на этот вид недвижимости поднялись 
в Московской области на 6%.

«Интересно, что таунхаусы как гибридный 
формат подорожали больше, чем квартиры 
на вторичном рынке Подмосковья (+1,1%), но 
меньше, чем отдельно стоящие дома (+25,1%). 
Спрос на них в несколько раз ниже, чем на 
загородные дома, но и предложение неве-
лико: все меньше девелоперов берутся за 
строительство поселков таунхаусов. В итоге 
основное предложение сосредоточено на 
«вторичке», — отметил Луценко. 

Наиболее бюджетные варианты загород-
ной недвижимости предлагаются на востоке, 
юго-востоке и юге от Москвы, заметила руко-
водитель департамента городской и загород-
ной недвижимости компании «НДВ Супермар-
кет Недвижимости» Елена Мищенко.

«Сейчас на загородном рынке можно на-
блюдать уникальный момент, когда квартиру в 
9–15-этажном многоквартирном доме, распо-
ложенном примерно в 20 км от МКАД, можно 
купить по цене 220 тыс. руб. за кв.  м. И в этой 
же локации дом с собственным участком 5–6 
соток продается по цене 165 тыс. за сотку. А 
таунхаус с собственным входом и небольшим 
участком 1–2 сотки реализуется по цене 112 
тыс. за сотку», — подчеркнула директор де-
партамента маркетинга ФСК Family Екатерина 
Коган. По ее мнению, ИЖС и таунхаусы очень 
недооценены и в ближайшее время цены на 
них будут догонять цены на квартиры.

Как полагает Луценко, наибольший по-
тенциал к повышению цен имеют таунхаусы, 
возведенные профессиональным застрой-
щиком, не более 8 лет назад, в обжитом ор-
ганизованном поселке класса «комфорт+» 
или «бизнес-класс».

Ольга КВАСОВА.
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ЦИФРА 
ДНЯ более 290 млрд руб.

получили, по оценке ВТБ, в течение января–апреля россияне жилищных креди-
тов на покупку и строительство индивидуальных домов. Это на 12% превышает 
результат аналогичного периода прошлого года.

В России начался новый дачный 
сезон. А это значит, что пришло 
время не только доставать садовый 
инвентарь и семена, но и подумать 
о безопасности своего загородного 
жилья. Какие новые риски беспокоят 
сегодня дачников, почему каркас-
ные загородные дома страхуются 
на 10% дороже остальных, какие 
профильные сервисы появились в 
мобильных приложениях, рассказа-
ли эксперты на «круглом столе» «По-
ближе к природе», который прошел 
в пресс-центре «МК».

Как сообщил Игорь Александров, ди-
ректор домена «Жилье и имущество» СК 
«Ингосстрах», за последние десять лет со-
знание россиян, переезжающих на лето за 
город, сильно изменилось. Многие осозна-
ли, что дачный дом — это серьезный актив, 
который, как и любая инвестиция, требует 
защиты, в том числе и страховой.

Интерес дачников к страхованию до-
полнительно спровоцировали погодные 

аномалии, которые с пугающей частотой 
происходят в разных уголках нашей страны. 
Сообщения о наводнениях и пожарах не 
сходят с первых полос газет и журналов и в 
этом году. И качество стен дома не всегда 
спасает от беды. К примеру, в минувшем 
январе был период, когда от огня больше 
всего в РФ сгорело каменных домов. Хотя 
обычно от этой угрозы чаще страдают дома 
из дерева.

Плюс в течение двух лет в российских 
магазинах и на базах существенно подо-
рожали зарубежные и отечественные строи-
тельные материалы. И многие владельцы 
загородной недвижимости четко осознали, 
что своими силами возместить ущерб в слу-
чае ЧП они не смогут.

По словам Александрова, этой весной 

наиболее востребовано классическое стра-
хование с осмотром и оценкой имущества 
(дома) по рыночной стоимости. На этот 
продукт приходится 90% продаж. В по-
крытие входят все основные риски (пожар, 
короткое замыкание, любое повреждение 
водой, стихийные бедствия, механиче-
ские повреждения, падения летательных 
аппаратов, терроризм). По статистике, в 
2022 году классическая страховка дома в 
среднем стоила 11 900 руб., в 2023 году ее 
цена выросла до 12 900 руб. При этом если 
в 2022 году средняя стоимость, на которую 
страховались дома, была на уровне 3 млн 
руб., то в 2024 году этот показатель вырос 
до 3,5 млн руб.

— Мы обратили внимание на интересную 
тенденцию в аналитике — при страховании 
новых домов у нас все чаще стали появ-
ляться убытки по ошибкам строителей и 
проектировщиков, — отметил Александров. 
— Сказывается, острый кадровый голод на 
первичном строительном рынке. Поэтому 
в продуктовой линейке появились новые 

риски — ошибки при эксплуатации и ошибки 
застройщиков. И люди, особенно те, кто не 
разбирается в строительных технологиях, 
охотно добавляют эти риски в страховку, 
несмотря на то что они увеличивают ее стои-
мость на 10%. Также популярны и военные 
риски (+15% к стандартной страховке).

В последние месяцы, по словам Игоря 
Александрова, выросли страховые премии 
для владельцев каркасных домов. Дело в 
том, что они, как правило, сильно напичка-
ны инженерным оборудованием и источ-
никами отопления, в том числе каминами 
и печами.

Еще один интересный тренд набирал 
силу — жители Москвы и Подмосковья из-
за дефицита качественного предложения 
на рынке Московской области продолжают 
активно скупать земельные участки и кот-
теджи в соседних регионах. В этом сезоне 
больше всего домов застраховали в Тверской 
области. Чтобы удовлетворить возросший 
спрос наиболее продвинутые страховщики 
создали свои мобильные приложения для 

удаленного осмотра оценщиков и подачи 
электронных заявлений.

При выборе страховщика и продукта 
Александров советует в первую очередь 
определиться с приоритетами. Если договор 
страхования нужен только для того, чтобы в 
случае неприятностей полностью компенси-
ровать возможный ущерб, то предпочтитель-
нее классические продукты. С осмотром, 
оценкой, определением стоимости имуще-
ства от максимального набора рисков. При 
наступлении страхового случая они помогут 
без дополнительных вложений быстро вос-
становить пострадавший объект.

За простыми действиями (осмотр, оцен-
ка, описание) и скрываются компетенции и 
профессионализм страховщика, его нако-
пленный опыт и статистика. «Качественно 
обработать данные, «запаковать» их в удоб-
ный для клиента продукт по силам только 
крупной страховой компании с большим 
опытом работы и безупречной репутацией», 
— полагает Александров.

Сергей АРТЕМОВ.

Эксперты зафиксировали приток 
новых клиентов в закрытые паевые 
инвестиционные фонды (ЗПИФ) 
недвижимости. С учетом ожидаемо-
го этим летом снижения ключевой 
ставки ЦБ привлекательность таких 
фондов вырастет. Какие объекты 
коммерческой недвижимости могут 
принести наибольший доход част-
ным инвесторам?

Формально первый квартал 2024 года 
оказался удачным для привлечения средств 
инвесторов в рыночные ЗПИФы недвижимо-
сти. «В январе–апреле активы таких фондов 
выросли более чем на 22 млрд руб. — до 
345,6 млрд руб.», — сообщил «МК» продакт-
менеджер УК «Финам Менеджмент» Евгений 
Цыбульский. Основной рост вложений при-
шелся на складскую недвижимость. Что не 
удивительно, учитывая растущие торговые 
обороты крупных онлайн-ретейлеров.

Несмотря на позитивную динамику, спе-
циалисты осторожны в оценках. Как сообщил 
«МК» эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Евгений Миронюк, о популяр-

ности ЗПИФ недвижимости можно судить 
по объему привлечений в марте. Согласно 
порталу Investfunds, 75% всех привлечений 
в ЗПИФ недвижимости в марте 2024 года 
обеспечила одна управляющая компания. В 
целом в марте в соответствующие фонды с 
активами более 1 млн руб. привлекли 13 УК. 
«Высокая дискретность и широкий разброс 
по объемам привлечения говорит о низкой 
популярности ЗПИФ недвижимости в марте», 
— отметил аналитик. С его слов, годовая (за 
последние 12 мес.) доходность ЗПИФ недви-
жимости сильно варьируется в пределах от 
-99% до +75%. 79 из 123 ЗПИФ недвижимости, 
по данным Investfunds, показали прибыль. 17 
из 79 прибыльных ЗПИФ показали доход выше 
текущей ключевой ставки ЦБ (16%).

В январе–марте средняя доходность 
вложений в складской сегмент составила 
10–13% годовых, в торговые центры — 8–10% 
годовых, в офисы — 6–8% годовых. Очевидно, 
что с текущими доходами ЗПИФам недвижи-
мости, доступным неквалифицированным 
инвесторам, сложно конкурировать с дохода-
ми, которые предлагают рублевые депозиты, 
ПИФы акций и денежного рынка.

На долгосрочном горизонте картина 
иная. Главным достоинством ЗПИФ недвижи-
мости является низкая волатильность доход-
ности относительно ставок в экономике. «Хотя 
большинство ЗПИФ показали доходность 
ниже ключевой ставки, но в периоды низкой 
ключевой ставки фонды недвижимости позво-
ляют стабильно превосходить по доходности 
инструменты долгового рынка и депозиты», 
— подчеркнул Миронюк. «Еще одним «плю-
сом» ЗПИФ является возможность «упаковки» 
практически любого актива в его структуру 
и налоговая оптимизация, т.к. уплата налога 
произойдет только в момент погашение паев 
фонда, — добавил Цыбульский.

Как отметил директор по инвестициям 
УК «Восток-Запад» Александр Лавров, фонды 

недвижимости помогают сохранить накопле-
ния и получить стабильный источник дохода от 
сдачи недвижимости в аренду. По его мнению, 
ЗПИФы подходят для тех, кто не нацелен на 
получение высокого дохода, поскольку не-
движимость является достаточно консерва-
тивным инструментом. Не стоит забывать, что 
в фондах есть комиссии, которые «съедают» 
часть потенциального дохода инвестора. Зато 
такие фонды помогают диверсифицировать 
свои вложения. Кроме этого, они удобны для 
тех, у кого нет достаточно денег на покупку 
отдельного объекта недвижимости, но граж-
дане не хотят брать кредит. Входной билет в 
ЗПИФ недвижимости стоит недорого.

У этого вида вложений имеются и не-
достатки. Во-первых, инвесторам придется 
запастись терпением. Как правило, подобные 
фонды создаются на пять–семь лет. Не всем 
подойдут и специфические условия входа и 
выхода. Купить паи ЗПИФов можно только 
при их первичном или вторичном размеще-
нии, а вот продать быстро — сложно. Кроме 
этого, есть закрытые фонды недвижимо-
сти, доступные только квалифицированным 
инвесторам.

Однако, как показывает российский, да и 
мировой опыт, коммерческая недвижимость 
является одним из защитных активов от ин-

фляции. «В дальнейшем по мере снижения 
ключевой ставки ЦБ привлекательность та-
ких инвестиций может вырасти. Но следует 
учитывать ограниченную ликвидность паев 
ЗПИФов, а также разные перспективы у раз-
личных сегментов недвижимости», — заметил 
Евгений Цыбульский.

Как полагают эксперты, в текущем году 
наибольшую прибыль инвесторам принесут 
сектор складской недвижимости и центры 
обработки данных (ЦОД), учитывая моду на 
цифровизацию и криптовалюты. «Российский 
рынок ЦОД открывает новые возможности 
для частных инвесторов. Сегодня нормальная 
прибыль от таких проектов для девелоперов 
составляет от 25%. На горизонте 5–7 лет такие 
вложения могут принести солидную доход-
ность», — считает руководитель дирекции 
управления альтернативными инвестициями 
УК «Альфа-Капитал» Владимир Стольников.

Еще одним фаворитом инвесторов, по 
его мнению, является сектор складской не-
движимости: заявленного в РФ уровня но-
вых площадей (2,5 млн кв.  м) недостаточно 
для удовлетворения растущего спроса от 
e-commerce и новых транспортных хабов. 
Помимо классических складских объектов 
хорошие перспективы имеет сектор Light 
industrial, добавил Стольников. Как писал ра-
нее «МК», ряд крупных банков и инвестици-
онных фондов рассматривают возможности 
по созданию ЗПИФ Light Industrial.

При выборе фонда недвижимости Лавров 
рекомендует обращать внимание на то, какие 
объекты находятся в фонде, какую доходность 
давал фонд владельцам паев ранее, какова 
стратегия фонда и прогноз доходности, ко-
торую обязательно нужно сравнить с доход-
ностью альтернативных способов вложения 
денег (депозиты, облигации и др.). Кроме 
этого, необходимо узнать, выплачивает ли 
фонд промежуточный доход или нет, до какого 
времени фонд будет существовать, варианты 
выхода из фонда (продажа паев) в случае 
необходимости.

«Инвестору нужно тщательно изучить 
активы, «упакованные» в ЗПИФ, насколько 
стабильно они приносят прибыль, с каким 
бизнесом связаны приобретенные в фондах 
объекты недвижимости. Чтобы удостоверить-
ся в корректности условий приобретения, 
погашения и обмена инвестиционных, паев 
инвестору стоит внимательно изучить Пра-
вила доверительного управления фондом», 
— заключил Евгений Миронюк.

Сергей АРТЕМОВ.

ДИНАМИКА АКТИВОВ ЗПИФОВ НЕДВИЖИМОСТИ, ДОСТУПНЫХ 
ДЛЯ НЕКВАЛИФИЦИРОВАННЫХ ИНВЕСТОРОВ, млрд рублей

2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024*
* I квартал 2024 года.             Источник: УК «Парус Управление активами»

12,72 13,15 14,22 23,86 39,59

93,29

143,90
160,70

СТРУКТУРА АКТИВОВ ЗПИФОВ 
НЕДВИЖИМОСТИ*, млрд рублей

логистическая

торговая

офисная

жилая

деньги,
депозиты, ОФЗ

211,2

51,3
42,4

32,7
8,1

* по состоянию 
на 31.03.2024.

Источник: 
УК «Парус Управле-

ние активами»

СТРОИТЕЛЕЙ ЗАГОРОДНЫХ ДОМОВ 
ЗАТОПИЛО ОШИБКАМИ
Куда подули ветры 
на рынке страхования 
дач и коттеджей?

ИНВЕСТОРЫ 
ОЦЕНИЛИ 
ЗАКРЫТОСТЬ
На что обратить 
внимание при выборе 
фонда недвижимости?

Участники рынка жилой недвижимо-
й 1 В

Тем не менее таунхаусы активно продаются Фоминске (8,8 млн), Лосино

СПРОС РАЗЪЕХАЛСЯ 
ПО ТАУНХАУСАМ

Какие объекты популярны на загородном рынке Подмосковья

ТОП-10 ГОРОДОВ ПОДМОСКОВЬЯ 
ПО НИЗКИМ ЦЕНАМ НА 
ТАУНХАУСЫ
№ Город Ср. цена,  Прирост
  млн руб. за год

1 Егорьевск 5,35 -21,9%
2 Бронницы 5,50 3,5%
3 Клин 6,50 0,0%
4 Наро-Фоминск 8,82 3,8%
5 Лосино-Петровский 9,72 4,8%
6 Сергиев Посад 11,10 14,2%
7 Щелково 11,35 5,0%
8 Коломна 13,65 54,7%
9 Дедовск 14,31 -28,2%
10 Чехов 14,55 -12,0%

Источник: Mirkvartir.ru

ТОП-10 РАЙОНОВ МОСКВЫ 
ПО МИНИМАЛЬНОЙ СТОИМОСТИ 
МАШИНО-МЕСТА
№ Район Цена, 

  млн руб.

1 Люблино 1,0 
2 Южное Медведково 1,4
3 Южное Бутово 1,5
4 Можайский 1,8
5 Москворечье-Сабурово 2,0
6 Митино 2,1
7 Головинский 2,1
8 Северный 2,2
9 Ярославский 2,3
10 Метрогородок 2,3

Источник: «НДВ Супермаркет 
Недвижимости».

ТОП-10 ОКРУГОВ МОСКВЫ 
ПО МИНИМАЛЬНОЙ СТОИМОСТИ 
МАШИНО-МЕСТА
№ Округ Цена, 

  млн руб.

1 ЮВАО 2,2
2 ВАО 2,6
3 САО 2,7
4 СЗАО 2,9
5 СВАО 3,2
6 ЮАО 3,2
7 ЮЗАО 3,5
8 ЗАО 3,5
9 ЦАО 6,8
10 ЗелАО нет 
  в экспозиции

Источник: «НДВ Супермаркет 
Недвижимости».

СПЕКУЛЯНТЫ ЗАНЯЛИ МАШИНО-МЕСТА

Впервые в Москве 
средняя стоимость 
парковок превысила 
3 млн рублей
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«Меня позвали — 
я пошел»
Максим был мобилизован в 2022 году, уже 

полтора года находится в зоне СВО. Рассказы-
вает о боевой службе скупо, лаконично, видно, 
что привык работать, а не болтать. Отпуск дали 
на 15 дней. Говорит, что были еще дополни-
тельные дни отпуска за сбитые вражеские 
беспилотники «Мавик», но он решил подарить 
«премиальные дни» товарищу — ему нужнее.

— Противник выбирает разные частоты 
для запуска дронов-камикадзе, — рассказыва-
ет Максим. — Я сбил два вражеских «Мавика», 
потом нашел их в поле, мы «перепрошили» их 
электронную начинку под себя и используем 
в нашем батальоне.

После мобилизации прошел подготов-
ку. После нее сначала попал в Брянскую об-
ласть, а потом уже и на Красно-Лиманское 
направление.

— Я с детства увлекался военной темати-
кой, проводил время в военно-патриотических 
объединениях, — вспоминает боец. — По-
том в этой же сфере работал и с детьми-
юнармейцами и в какой-то момент стал даже 
руководителем патриотического кружка. Что 
значит «сбежать от мобилизации»? Мне такое 
и в голову бы не пришло. Что же получилось 
бы — я учу подростков любить свою страну, 
прививаю им такое понимание жизни, и тут 
Родина говорит, что ей нужна моя помощь, 
а я в кусты? Это не про меня. Меня позвали 
— я пошел.

По словам Максима, наши бойцы справ-
ляются со всеми испытаниями и трудностями 
боевой жизни, но солдатский труд, безусловно, 
тяжелый.

— В зоне боевых действий приходится 
быть порой и штатным медиком. Как-то раз во 
время штурма мы выполняли боевую задачу и 
по команде «откатились» обратно. До этого я 
приметил на территории противника лежащий 

автомат и решил за ним вернуться. Уже на об-
ратном пути встретил двух штурмовиков, один 
был ранен. Я оказал ему помощь и на себе 
донес до точки эвакуации, где находились и 
другие раненые. Так я случайно оказался в 
нужном месте в нужное время и помог людям. 
Я отношусь к происходящему как к сложной 
работе. Сложной, но необходимой. Такое от-
ношение помогает не выгорать...

Наверное, действительно психологиче-
ское выгорание в тех непростых условиях — 
реальная проблема. Не каждый сможет по 
полгода находиться за многие километры от 
родных и близких. Опасность в зоне боевых 
действий подстерегает на каждом шагу, в каж-
дую минуту. Как рассказал Максим, помогает 
правильный настрой. А еще — гуманитарная 
помощь. Благодаря ей бойцы не только полу-
чают посылки из дома, но и сами отправляют 
послания. По словам бойца, греет не грелка или 
еда, нет ничего лучше весточки из дома. 

А еще важно, чтобы рядом был дружный 
коллектив.

— Мы как начинали служить одной 
ротой, так и служим, — рассказал 

боец. — Коллектив слаженный, с 
боевым настроем тоже все в по-

рядке. Кстати, с нами начинал 
службу один сержант, который 

сейчас уже стал заместителем 
командира батальона по ра-

боте с личным составом. И 
ребят в атаку водил, и роту 

однажды защитил. 
Почти у всех есть 

какие-то хобби — надо 
же отвлекаться: я чи-

таю книги в телефо-
не, обучаю ребят, 

которые пришли на СВО 
из офиса, совершенствую 

штатное оружие, оснащение. Не-
которые вырезают по дереву.

ВСУ оставляют раненых 
умирать

На вопрос, какая помощь нужнее всего 
на передовой, Максим ответил так:

— Дроны действительно очень и очень 
нужны! Но, думаю, в ближайшее время этот 
вопрос решится. В целом же бойцы в зоне СВО 
чувствуют помощь и поддержку тыла. Нам при-
возят генераторы, форму, блиндажные свечи 
и прочие нужные вещи. Шлют и приятные 
мелочи, посылки идут из всех городов. Люди 
помогают просто так, даже не зная нас лично, 
— улыбается Максим и делает оговорку: — 
Только, пожалуйста, не присылайте тушенку, 
ее в армии более чем достаточно.

По словам бойца, у ВСУ тоже дронов 
немало. Причем, как рассказывали украин-
ские пленные, есть жесткая установка: если 
потерян дрон, то оператора отправляют в 
штурмовики, раз не смог уберечь технику. 
Мол, раз такой растяпа, иди на поле боя и 
добывай сам себе новый дрон.

— А еще я замечаю, что когда наши штур-
мовики берут позиции, украинцы не спасают 

своих раненых, просто бросают их там, где 
лежат. Они и сдаются в плен. Был момент, 
когда мы уже проутюжили вражеские позиции 
«Градами», а тут к нам вдруг выходят два ра-
неных солдата ВСУ и сдаются в плен.

По словам Максима, в войсках на пере-
довой лишними не бывают средства радио-
электронной борьбы — комплексы РЭБ, за-
щищающие от дронов противника, приборы 
ночного видения и тепловые прицелы, медика-
менты, средства тактической медицины. Это 
сможет спасти жизнь, а душу, по его словам, 
согревает другое:

— Письма — вот что открываешь с на-
стоящим трепетом. У нас был такой момент: 
парень взял письмо, и оказалось, что оно 
из населенного пункта рядом с его родным 
городом. Письмо было от девочки, там было 
много добрых слов и пожеланий. Очень ис-
кренних — дети всегда пишут от сердца.

Наш боец поехал в отпуск, дело было 
в сентябре, взял и пришел к этой девочке в 
школу на линейку. И для него, и для ребенка 
это стало событием. Так что письма нужны, 
мы их ждем, они нас греют.

Хочется сказать спасибо всем, кто по-
могает, — и за гуманитарную помощь, и за 
теплые письма.

Максима очень тронуло теплое отношение 
жителей Тверской области к бойцам СВО.

— Тверская область очень помогает 
фронту, а в родном регионе люди тепло и 
сердечно относятся к военным. Однажды, 
представляете, мне даже место попытались 
уступить в автобусе. Я опешил, растерял-
ся: думаю, я же молодой, неужели так плохо 
выгляжу?..

Мы, наверно, именно для этого и поехали 
на фронт, — говорит он, — чтобы у людей 
глобально здесь ничего не изменилось, чтобы 
мирная жизнь продолжалась. Именно за это 
мы ведь и бьемся. 

Екатерина ЦАРЕВА, 
«МК в Твери».

Ракетный удар, нанесенный по мно-
гоэтажке в Белгороде, унес жизни 
15 человек. «МК» рассказывает о 
тех, чьи жизни оборвал украинский 
налет.

12 мая Белгород попал под обстрел 
ВСУ. В результате попадания украинской 
ракеты «Точка У» обвалился подъезд жилого 
дома на улице Щорса. Как сообщили в МЧС, 
сегодня поисково-спасательные работы и 
разбор завалов были завершены. Погибли 
15 человек, 17 удалось спасти. Полный спи-
сок погибших не был опубликован, однако 
в местных телеграм-каналах уже сообщили 
о некоторых людях, чьи жизни оборвал 
ракетный удар. 

Одна из предположительно погибших 
— 41-летняя психолог, завуч и преподава-
тель технологии в Тавроской СОШ «Форму-
ла успеха» Юлия Сульженко. В 2004 году она 
окончила Белгородский государственный 
университет по специальности «психолог, 
преподаватель психологии» с красным 
дипломом. В 2003-м уже начала трудиться 
в средней школе №49 в Белгороде, где ра-
ботала педагогом-психологом. Ее ученики 
и их родители тепло отзывались о педагоге. 
Вот что она сама писала о своей работе: 
«Я руководствуюсь следующим — если я 
помогла хотя бы одному ребенку сегодня, 
то день прожит не зря. Бывает, что целый 
день пройдет только за заполнением от-
четов, журналов. Бывает, что только за 

чтением программ и интересных статей 
в журналах. Но истинное наслаждение я 
получаю, если провожу занятия со своими 
учениками...» 

Она вместе со своей 17-летней до-
черью и гражданским мужем жила в зло-
получном подъезде. Как рассказывают 
соседи, тем вечером семья была дома, 
в их окнах горел свет, машины были при-
паркованы во дворе. Девочку уже внес-
ли в списки погибших. Дочка Юлии была 

студенткой Белгородского медицинского 
колледжа. Гражданский муж — Евгений 
Чудных — тоже работал в средней школе 
№49 учителем. Также был частным масте-
ром, выполняющим на заказ столярные 
и плотницкие работы. На его странице в 
социальных сетях много фотографий бе-
седок на любой вкус. Интересно, что он 
даже выдвигался кандидатом на выборы 
Белгородского городского совета шестого 
созыва.

Под вопросом судьба невролога белго-
родской больницы №2 Натальи Ермоловой. 
Она пока не внесена в списки. В 2006 году 
Наталья окончила Белгородский государ-
ственный университет. В воскресенье у нее 
был выходной. При этом под удары ВСУ она 
попала уже во второй раз, так как накану-
не украинская ракета прилетела в здание 
больницы, где работает женщина. 

Также известно о погибшей 26-летней 
Анастасии Ефремовой. Она жила в квартире 
вместе со своим черным бульдогом. Судя 
по ее социальным сетям, девушка работала 
в местной кофейне на должности бариста. 
Когда она не пришла на работу, коллеги 
забили тревогу и попытались связаться с 
ней, но безуспешно. Совсем недавно она 
стала крестной мамой. «Впереди еще ты-
сяча счастливых моментов», — гласит один 
из постов в ее социальных сетях. 

Еще несколько опознанных: Екатерина 
Михеева, 72 года, Елизавета Ульянова, 48 
лет, ее дочь. В живых осталась ее другая 
дочь — Наталья. 

Тем временем во дворе дома уже 
появился стихийный мемориал в память 
о погибших, к которому приносят цветы, 
мягкие игрушки. Эта трагедия еще больше 
сплотила белгородцев, которые в полной 
мере испытывают на себе весь ужас еже-
дневных обстрелов. Редакция «МК» выра-
жает соболезнования семьям погибших. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

— Олег Валерьевич, где вы 
были во время ракетной 
атаки 12 мая?

— Я живу в первом подъ-
езде на 4-м этаже. У меня был выходной. 
Находился дома с семьей — женой и вось-
милетней дочкой. Объявили тревогу. Семья 
ушла в ванную. Мы там обычно прячемся от 
обстрела. Я стоял на кухне. Во время работы 
ПВО услышал сильный удар. Почувствовал 
удар в наш дом со стороны двора. Тряхнуло 
хорошо… 

— В ва ш ей к вар т и р е б ы л и 
обрушения?

— Окна все пооткрывались и двери. 
Балконная дверь слетела с петель. Стекла 
не побило. Взрывная волна вокруг дома обо-
шла. Осколков не было. Но это просто нам 
повезло. На третьем этаже подо мной стекла 
повыбивало.

— Почему вы не ушли в укрытие? Уже 

привыкли?
— Да, уже как-то привычно. Во время 

обстрелов стою на кухне, смотрю, откуда 
что летит. Увидел, что наша ПВО начала бить. 
И потом прямо над нами пошли взрывы. И 
гарь поднялась.

— Что вы делали дальше?
— Я выбежал в сторону балкона — по-

смотреть, что случилось. Была большая 
густая пелена пыли. Я подумал, что горят 
машины. Непонятно с 4-го этажа, что за пе-
лена — дым или пыль. Как был, в домашнем, 
выбежал посмотреть, горит ли машина. Она 
припаркована перед подъездом. 

— Еще кто-то был с вами?
— Пожалуй, никого. Я первый был. 

Слышу, женский голос зовет на помощь: 
«Помогите, помогите!» Поднимаю голову, 
когда пыль немного улеглась, — подъезда 
нет. Девять этажей сложились в одну груду 
до уровня второго этажа. И на этой груде 
стоит женщина и держит на руках ребенка, 
ему года полтора. Стоят на какой-то плите 
сверху груды обломков. Не знаю, как они 
оказались на этой плите. У женщины вся 
голова была обгорелой. Волосы сожжены. 
А ребенок весь в пыли.

Я залез к ней. Она мне передала ребенка. 

Мы спустились. И в сторону первого подъ-
езда потихоньку пошли. Женщина постоянно 
говорила: «Мой ребенок! Мы горели!» Ис-
терика была. А ребенок молчал, не плакал. 
Я не понял, какие у него повреждения. Он 
весь был в пыли. Единственное, у него пена 
шла изо рта. Но, возможно, это молоко по-
сле кормления.

— Вы вызвали «скорую помощь»? 
— Нет, она сразу подъехала. Я передал 

ребенка и пошел к себе. Забрал жену и дочку, 
отвез их в деревню. Потом приступил к своим 
обязанностям. Мой отряд уже был на месте, 
я присоединился.

— Как проходил разбор завала?
— Люди выстраивались в цепочку. Пере-

давали друг другу мелкие фрагменты. Круп-
ные разбирал фронтальный погрузчик. 

— Писали, что слышались крики из-
под завалов…

— Да, многих спасли. Один крик о 

помощи раздавался из квартиры на первом 
этаже в соседнем пролете. Там парня за-
валило, он не мог выбраться. Мы пробили 
стену и вытащили его, живого. Он сам вы-
браться не мог: ему плита на ноги упала. 
Он кричал, был в сознании. Часа в 4 вечера 
только удалось до него добраться. Подавали 
ему кислород, потому что дышать там ему 
нечем было. Всех спасли до вечера. А потом 
уже 200-е пошли… 

— Кто-то из ваших знакомых соседей 
погиб?

— У моей дочки погибла одноклассница. 
Они вместе учились в первом классе. Она 
не живет в этом доме. С мамой отдыхали на 
юге, приехали навестить бабушку и дедушку. 
И всю семью накрыло.

— Из спасателей ник то не 
пострадал?

— Из наших — нет. Пострадали трое по-
жарных. Когда прилетел обломок, 10 этажей 

сложились, а последний, технический, оста-
вался висеть. Пожарные туда полезли. И 
он упал. Я слышал, что трое пожарных ноги 
повредили.

— В доме было много народа?
— Я думаю, что нет. Выходные, праздни-

ки. Многие по деревням разъехались.
— Сейчас дом в каком состоянии?
— Он модулями же построен. Все модули 

стоят. Нет только половины третьего подъ-
езда, а остальная его часть повреждена. Мы 
продолжаем жить в своей квартире. Завтра 
супруга пойдет выяснять по поводу компен-
сации. Еще ничего не понятно.

— Почему вы остаетесь в городе? Не 
думали переехать или побыть в пункте 
временного размещения?

— Куда ехать? У нас и деревня, и теща, 
и родители. И квартиры. И школа. Так что 
живем, делаем что можем. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Российская армия четвертые сут-
ки наступает на Харьковском на-
правлении, ежедневно сообщая об 
освобождении новых населенных 
пунктов. В понедельник, 13 мая, 
стало известно о начавшихся боях в 
центре Волчанска — важного насе-
ленного пункта на пути к Купянску и 
Харькову, а также о боях на Сумском 
направлении.

Эксперты отмечают, что информация 
о наших действиях на этом направлении 
до последнего момента сохранялась в се-
крете и стала неприятным сюрпризом для 
неприятеля, который сейчас пытается в па-
нике заполнить бреши резервами с других 
участков фронта и даже сотрудниками по-
лиции и погранслужбы. 

Как сказал «МК» военный эксперт, быв-
ший офицер спецназа, полковник в отставке 
Анатолий Матвийчук, операция, которую 
проводит наша группировка «Север», может 
не ограничиться созданием только буфер-
ной зоны, о необходимости которой ранее 
заявлял президент. 

Напомним, что на следующий день по-
сле Дня Победы недавно созданная группи-
ровка «Север» открыла новое, Харьковское 
направление на театре боевых действий. 
Наступление оказалось стремительным и 
неожиданным для противника.

Во многом, уверены эксперты, помогло 
то, что распиаренные линии обороны ВСУ 
оказались только медийной картинкой — на 
этом направлении не оказалось ни рвов, ни 
минных полей, которые могли бы сдержать 
наш натиск. 

Таким образом, за три дня Российская 
армия освободила с десяток населенных 
пунктов. В понедельник, 13 мая, стало из-
вестно, что наши бойцы зашли в Волчанск — 
ряд военных каналов сообщил о начавшихся 
боях в центре города. Этот город находится 
на расстоянии 60 километров от Харькова и 
в 110 километрах от Купянска.

«Ночью наши зачистили 30% Волчанска, 
штурмовые отряды отбивают дом за домом, 
квартал за кварталом, выйти из города ВСУ 
не успели и прячутся в жилом секторе. В 
самом Харькове нет частично сотовой связи 

и электричества, панические настроения 
у горожан и многокилометровые очереди 
в сторону центральной части Украины», — 
сообщают с мест.

По некоторым данным, украинские фор-
мирования просят разрешение на отсту-
пление, однако им не разрешают оставлять 
позиции.

«Видимо, будут бросать резервы на 
удержание, сделав из этого направления 
очередную мясорубку для своих военных», 
— отмечает один из информационных 
ресурсов.

По словам военного эксперта Юрия 

Баранчика, сейчас наше наступление идет 
с учетом всех предыдущих ошибок — «с 
закреплением, оглядкой на то, как отбить 
контратаки врага, с дестабилизацией его 
логистики и подтягиванием резервов». 

«По имеющимся данным, Волчанск гра-
мотно обкладывают с трех сторон, резервы 
враг в полном объеме перебросить не успе-
вает, а значит, шансы на его взятие высоки. 
Присутствие наших войск в городе уже есть, 
в том числе в районе мясокомбината», — на-
писал эксперт, добавив, что, вероятнее все-
го, следующим шагом нашей группировки 
здесь станет выход через Белый Колодец и 
Большой Бурулук к Купянску с севера.

Параллельно Российская армия открыла 
Сумское направление, начав массированную 
артподготовку в этой области. Как сообщили 
специализированные telegram-каналы, по 
пунктам временной дислокации ВСУ, местам 
скопления техники и складам с боекомплек-
том начали наносить удары планирующими 
бомбами, а также реактивными системами 
залпового огня. Все эти действия направле-
ны на то, чтобы защитить уязвимый в силу 
своей географии Белгород, подвергающий-
ся ракетным атакам со стороны ВСУ.

Стратегически важным пунктом на этом 
направлении уже в ближайшее время станут 
Липцы-Слобожанское, что севернее Харь-
кова. В частный сектор на северном охвате 
Липцов, пишут военные, уже зашли наши 
опытные штурмовики, бравшие Бахмут, Со-
ледар, Авдеевку, Марьинку. 

Туда по приказу Зеленского были бро-
шены 58-я, 92-я и 93-я бригады ВСУ, запре-
щенные в РФ и признанные террористи-
ческими формирования «РДК» и «Кракен», 
103-я бригада территориальной бороны, 
Нацгвардия, а также полиция и пограничная 
служба.

«Под КАБами (корректируемые авиа-
бомбы) и ФАБами (фугасные авиабомбы) 
противник теряет сотни человек в сутки, 
но ЛБС (линию боевого соприкосновения) 

в лесах продолжают заваливать мясом... 
Времени у ВСУ немного, людей еще меньше, 
как только ВС РФ зайдут на высоту перед 
Липцами, начнется расстрел противника 
прямой наводкой. Дальше только Харьков», 
— пишут военные, добавляя, что в то же 
время у нас сейчас задействована лишь 
часть группировки «Север».

Аналитики прогнозируют, что вывод 
войск ВСУ и снятие резервов с других на-
правлений уже в ближайшие несколько су-
ток повлекут за собой отступление ВСУ на 
Угледарском, Красноармейском участках 
фронта и в Часовом Яре.

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, первостепенная задача группи-
ровки «Север» — создание буферной зоны 
— может быть расширена до освобождения 
Харькова.

— Верховный главнокомандующий, — 
говорит он, — поставил перед Вооруженны-
ми силами России задачу создать буферную 
зону возле Белгородской области, чтобы не 
дать возможности ВСУ использовать сред-
ства поражения в отношении мирных жите-
лей, гражданских строений, инфраструктуры 
и т.д. Эта буферная зона как раз сейчас и 
создается. Но когда мы начали создавать бу-
ферную зону, оказалось, что оборона ВСУ не 
настолько прочна, как нам казалось раньше, 
и мы начали развивать полученный успех. 
И сегодня мы уже практически в бинокль 
наблюдаем пригороды Харькова. 

— То есть на создании буферной зоны 
мы не остановимся?

— Противник вынужден снимать свои 
боевые части с других участков, пытается 
остановить продвижение наших войск на 
Харьковском направлении. Кроме того, глав-
ком ВСУ Сырский лихорадочно бросает туда 
неподготовленные резервы из тех мобили-
зованных, которые они сегодня отлавлива-
ют по всей Украине. Это говорит о том, что 
противник не может сдержать наступление 
наших войск, а наши войска накопили уже 

достаточно опыта, а самое главное — сил и 
средств для прорыва обороны ВСУ. И, скорее 
всего, полагаю, это движение не просто для 
создания буферной зоны, а также для воз-
можного наступления и полного освобожде-
ния Харькова и Харьковской области.

— Анатолий Андреевич, а мы сможем 
удерживать этот город-миллионник?

— По данным, которыми мы сегодня 
располагаем, в городе существует подпо-
лье. Достаточно большое количество жите-
лей Харькова не хотят жить под оккупацией 
бандеровцев. Я полагаю, что, когда наши 
войска войдут туда при помощи военной 
полиции, линейной полиции и, конечно же, 
добровольцев и волонтеров из числа мест-
ных жителей, там будет установлен какой-то 
временный военный порядок до следующего 
административного устройства.

— Операция, которая началась столь 
интенсивно, на какое время может 
затянуться? 

— Я не знаю замысла нашего командо-
вания, но вообще-то, по опыту, допустим, 
той же Второй мировой войны, она может 
длиться более двух месяцев.

— Почему хваленая линия обороны 
противника пока не сработала?

— Противник, отходя с оборонительных 
рубежей, которые он раньше создавал (Ку-
пянск, Запорожье, Донецк), пытается созда-
вать какие-то промежуточные оборонитель-
ные рубежи. Но до сих пор он не смог создать 
что-то долговременное. В лучшем случае 
делал земляные, бревенчатые сооружения, 
которые для нашей артиллерии, конечно же, 
препятствием не являются. По этой причине 
противник не может создать устойчивую 
оборону. Кроме того, у противника сейчас 
наблюдается острый дефицит техники и, 
самое главное, живой силы. Этот недостаток 
солдат не позволяет ВСУ создавать нужную 
плотность в обороне, которая позволила бы 
задержать наступление наших войск. 

Дарья ФЕДОТОВА. 
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ВСУ ПОКАЗАЛИ 
«СЕВЕРНОЕ» СИЯНИЕ
Новая группировка 
наскоком освобождает 
села и города, 
приближаясь 
к Харьковской области

Специальная военная операция длится уже более двух лет. Изо дня в день на 
передовой наши военные выполняют свой долг, бьются, рискуя жизнью. 
Что помогает им в трудной боевой работе? Какая поддержка им нужна? 
В какой помощи нуждаются? На эти и другие вопросы в редакции 
«МК в Твери» рассказал уроженец Тверской области Максим, 
который приехал на родину на побывку.

« ТОЛЬКО ТУШЕНКУ 
НЕ ПРИСЫЛАЙТЕ, 
ЕЕ ХВАТАЕТ»

Уроженец Твери 
рассказал о службе 
на передовой 
и трогательных 
письмах бойцам
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c 1-й стр. «ПОМОГИТЕ, МЫ ГОРЕЛИ! 
ЧТО С МОИМ РЕБЕНКОМ?!»

Юлия Сульженко. Наталья Ермолова. Елизавета Ульянова. Екатерина Михеева. Анастасия Ефремова.
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«ВПЕРЕДИ ЕЩЕ ТЫСЯЧА 
СЧАСТЛИВЫХ МОМЕНТОВ...»
Жители многоэтажки в Белгороде, погибшие 
от удара украинской «Точки У», надеялись на лучшее 



c 1-й стр.
Проблема волнует ученого не 
первый год: еще в 2013 году он 
подсчитал, что прием рецептур-
ных лекарств стал третьей при-

чиной смертности после сердечно-сосудистых 
заболеваний и рака, а уже в 2015 году одни 
лишь психиатрические препараты стали тре-
тьей по значимости причиной смерти после 
болезней сердца и онкологии. Повторный 
анализ исследований ряда препаратов от 
депрессии показал: они удваивают количество 
самоубийств у взрослых по сравнению с 
плацебо.

Подсчет доктора Гетше от 2013 года по-
казал, что нейролептики, бензодиазепины и 
антидепрессанты в США убивают 209 000 че-
ловек старше 65 лет ежегодно. Однако теперь 
риск смерти удвоился, а возраст снизился 
до 55 лет. Крупное исследование в США по-
казало еще одну страшную вещь: снотворные 
средства повышают риск смертности в 4 раза 
и ежегодно убивают от 320 000 до 507 000 
американцев. 

При этом по больничным отчетам смерти, 
связанные с приемом рецептурных лекарств, 
часто считают естественными. «Даже когда мо-
лодые пациенты с шизофренией внезапно па-
дают замертво, это называется естественной 

смертью. Но умирать молодым неестественно, 
и хорошо известно, что нейролептики могут 
вызывать смертельные сердечные аритмии», 
— отмечает доктор Гетше.

Наибольшую опасность представляют 
наркотические препараты. Смертность от 
этих средств резко возросла за последние 
50 лет. В 2006 году FDA (Американское агент-
ство по безопасности пищевых продуктов и 
лекарственных препаратов) сообщало о 37 309 
случаях смерти от таких лекарств в США, а 10 
лет спустя — о 123 927, что в 3,3 раза больше. 
Пациенты умирают и от их побочных эффек-
тов, и от ошибок в применении лекарств, и от 
несоблюдения режима лечения, и от передо-
зировки или злоупотребления. Многие люди 
умирают из-за одновременного использова-
ния взаимоисключающих лекарств.

Препараты от депрессии — еще одна 
беда, особенно для пожилых, поскольку мо-
гут вызывать ортостатическую гипотензию, 
седативный эффект, спутанность сознания и 
головокружение. Антидепрессанты удваивают 

риск падений и переломов шейки бедра в 
зависимости от дозы, а в течение года после 
такой травмы умирает около одной пятой па-
циентов. Поскольку пожилые люди все равно 
часто падают, невозможно узнать, вызваны 
ли их смерти лечением или нет. Британское 
исследование, охватившее 60 746 пациен-
тов с депрессией старше 65 лет, показало, 
что препараты убивают 3,6% пациентов, по-
лучавших лечение в течение одного года. А 
исследование с участием 136 293 американ-
ских женщин в постменопаузе (50–79 лет) 
показало, что лекарства от депрессии были 
связаны с 32%-ным увеличением смертности 
от всех причин.

Другим примером невыявленных случаев 
смерти от лекарств являются нестероидные 
противовоспалительные препараты (НПВП). 
Те, что мы обожаем принимать самостоятельно 
в случае возникновения жара или боли. В США 
26% взрослых употребляют их регулярно, 16% 
из них получают их без рецепта. В России 
они преимущественно доступны без рецепта. 

Анальгетики, по данным Гетше, убили сотни 
тысяч людей, в основном вызвав сердечные 
приступы и кровоточащие язвы желудка, од-
нако эти смерти крайне редко кодируются как 
побочные реакции на лекарства. НПВП повы-
шают риск инфаркта миокарда, внезапной 
сердечной смерти, инсульта и тромбозов, 
из которых 10% заканчиваются смертель-
ным исходом. Ежегодно в Великобритании 

происходит 3700 смертей из-за осложнений 
язвенной болезни у пользователей НПВП.

По последним данным, при деменции на 
каждые 100 человек, получавших в течение 
десяти недель новый нейролептик, погибает 
один пациент. FDA предполагает, что все еще 
хуже: 2 пациента из 100 погибают через десять 
недель, что является чрезвычайно высоким 
риском. А если продлить период наблюдения, 
число погибших станет еще выше. Финское 
исследование, в котором приняли участие 
70 718 местных жителей, которым впервые 
поставили диагноз «болезнь Альцгеймера», 
показало, что нейролептики убивают 4–5 че-
ловек на 100 в год по сравнению с пациентами, 
которые не лечились.

В группе риска также антихолинергиче-
ские препараты против недержания мочи, 
которые могут вызывать головокружение и 
падения. А они используются пожилыми людь-
ми повсеместно.

…Психиатрические препараты, опиоиды, 
антидепрессанты, анальгетики, лекарства 
от деменции — это основные лекарства, су-
щественно повышающие риск смертности 
людей. «Трудно сказать, каково точное чис-
ло смертей от лекарств, но не может быть 
никаких сомнений в том, что они являются 

основной причиной смертности», — пишет 
Петер Гетше.

По оценкам метаанализа, проведенного в 
США в 1998 году, 106 000 пациентов ежегодно 
умирают в больницах из-за побочных эффектов 
лекарств (уровень смертности 0,32%). Норвеж-
ское исследование изучило 732 случая смерти, 
произошедших за двухлетний период, в отде-
лении внутренних болезней и обнаружило, что 
на 1000 пациентов приходилось 9,5 смертей от 
лекарств. Обзор четырех новых исследований, 
проведенных с 2008 по 2011 год, показал, что 
в больницах США произошло более 400 тысяч 
смертей от наркотических препаратов.

Эксперты подсчитали, что рожденные 
сегодня младенцы будут принимать рецеп-
турные лекарства примерно половину своей 
жизни. И одновременный прием большого 
количества препаратов (полипрагмазия), часто 
не сочетаемых между собой, становится все 
более распространенным явлением. 

И основная грусть ситуации в том, что 
взять эту пандемию под контроль не удается 
— даже при том, что большинство смертей 
предотвратимы. По данным эксперта, боль-
шинство перечисленных лекарств не просто 
опасны, а еще и неэффективны. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЗДОРОВЬЕ

Шизофрения
— Рауль, вы ученый, который приду-

мывает идеи для лечения заболеваний 
мозга. Первый мой вопрос будет о так на-
зываемой болезни века или последних 
двух веков — шизофрении. Расскажите, 
что на сегодняшний день известно об этом 
заболевании?

— Сегодня нам известно, что 
примерно каждый сотый 
человек в мире — это боль-
ной шизофренией. В любой 
стране мира это очень рас-
пространенное заболева-
ние. В основном оно имеет 
генетическую основу, но 

есть и условия внешней среды, например, 
стрессовые ситуации, вредные химические 
вещества.

— Известен ли ген, который за нее 
отвечает?

— Понятно, что это дисбаланс химических 
нейропередатчиков в мозге. Это в основном 
слом системы передачи дофамина, глутамата 
и серотонина. Это вещества, через которые 
нейроны общаются между собой. В частности, 
точно известно, что в случае с шизофренией на-
рушена работа генов, связанных с выработкой 
дофамина, в большую сторону. То есть очень 
большое количество «гормона удовольствия» 
приводит к шизофрении. По аналогии с такой 
поломкой действуют наркотические вещества, 
резко повышающие количество дофамина, — 
они приводят к психомоторному возбуждению, 
удовольствию, эйфории и, если их много, вы-
зывают психотические реакции. Так шизофре-
ния моделируется на животных — мы даем им 
амфетамин, а потом пытаемся успокоить при 
помощи потенциальных антипсихотиков — ле-
карств, которые лечат потом шизофрению.

— Лет 100 назад шизофреников было 
меньше?

— Нет. Они были всегда и всегда примерно 
в таком количестве, как я указал ранее. Медики 
тогда не знали, как их лечить. Ведь только в 
1950-х годах открыли первое лекарство, ко-
торое блокирует дофаминовую систему. То 
есть те молекулы-рецепторы, которые «ловят» 

дофамин и передают сигнал внутрь клетки. 
Даже если дофамина много, организм после 
этого на него уже не реагирует.

— Кто чаще страдает шизофренией — 
мужчины или женщины?

— Однозначно трудно ответить на этот 
вопрос. Дело в том, что у мужчин и женщин 
разные периоды проявления пиков этого за-
болевания. У мужчин это юные годы, с 18 до 
25 лет, а у женщин — ближе к 50 годам и за 50. 
То есть когда происходит самая серьезная 
гормональная перестройка организма. Даже 
есть гипотеза, что эстроген (женский гормон) 
обладает антипсихотическим свойством. Когда 
он падает, тогда наступает менопауза и у неко-
торых начинаются психотические проявления. 
Но в целом все-таки мужчины страдают чуть 
больше. 

— А бывает, что после 25 лет болезнь у 
тех, у кого она была, сходит на нет?

— Бывает и такое. Точнее, ее проявления 
могут стать существенно меньше.

— По каким признакам при общении 
с человеком можно понять, что он болен 
шизофренией? 

— Коварство этой болезни в том, что боль-
ные ею люди не постоянно находятся в нездо-
ровом состоянии — в какие-то периоды они 
абсолютно нормальны. Начнем с тех, которых 
вы можете никогда не «раскусить», даже обща-
ясь с ними ежедневно. Это те люди, у которых 
болезнь не ярко выражена и при «райских», 
спокойных условиях жизни без стрессовых 
ситуаций может никогда не проявиться. Есть 
пациенты, которые регулярно принимают ан-
типсихотики, и их тоже по внешним признакам 
не распознать.

Теперь перейдем к более выраженным 
формам заболевания. Самая серьезная, тре-
бующая немедленных действий, связана с 
галлюцинациями. Тут все более-менее по-
нятно. Но есть другая форма, которая связана 
с потерей интереса к жизни, уходом в оди-
ночество, потерей воли. Ее можно спутать с 
депрессией. И третья форма, которую можно 
принять за деменцию, связана с когнитивными 
нарушениями, когда у человека начинаются 
проблемы с памятью, когда он с трудом запо-
минает новое.

— Как же, наверное, трудно вра-
чу, особенно во втором случае, ставить 
диагноз!

— К сожалению, биохимического маркера 
шизофрении пока нет. Психиатрам, увы, пока 
приходится полагаться при постановке диа-
гноза только на свой профессиональный опыт 
и накопленные знания. А ведь есть еще и бипо-
лярное расстройство, когда человек пребывает 
то в депрессии, то в эйфории. Самое сложное 
для психиатра — отличить шизофрению от 
биполярного расстройства. 

— Что, кроме генетиче-
ских предпосылок, 
может нарушить ре-

гуляцию дофамина в 
организме?

— Триггером может 
стать сильнейший стресс, 

фармакологические 
препараты. 

— А компьютерные 
игры, соцсети, химические 

добавки, которые попада-
ют в организм с пищевыми 

продуктами, могут усугу-
бить течение болезни?

— Конечно, могут. Особен-
но компьютерные игры, которые 

приводят к большей социальной 
изоляции. Такая изоляция усугу-

бляет течение многих заболева-
ний в психиатрии. 

Депрессия

— Что же касается продуктов 
питания, есть только один, содержа-

щийся в некоторых из них компонент, 
который может повлиять прямо на ра-

боту мозга, улучшив настроение, — это 
триптофан, предшественник серотонина. Его 
много в твердых сортах сыра, твороге, молоке, 
йогурте, рыбе, мясе, грибах, овсе, финиках, 
арахисе, кунжуте, кедровых орехах и соевых 
бобах, — говорит Рауль Гайнетдинов. — Но на 
выработку дофамина триптофан не действует, 
только на серотонин, который серьезно во-
влечен в развитие депрессии. 

— А что происходит с дофамином при 
депрессии?

— Если при шизофрении он просто вы-
рабатывается мозгом в избыточном количе-
стве, то при депрессии дело не в малом его 
количестве, а скорее всего в плохо работаю-
щих рецепторах клеток, которые его должны 
опознавать.

— Получается, чтобы победить депрес-
сию, достаточно съесть сыр или куриную 
грудку. И все улучшится?

— Конечно, нет. Чтобы справиться с де-
прессией, нужны помощь психиатра и медика-
ментозная терапия. Это важно понимать. Сыр 
и куриная грудка сами по себе здесь точно не 
справятся. Но некоторые продукты действи-
тельно содержат аминокислоту триптофан, 
играющую важную роль в синтезе гормона 
серотонина, который влияет на эмоциональное 
состояние и настроение. Но для того, чтобы 
триптофан из этих продуктов попал в мозг, 
надо добавить к ним немного сладкого. Ба-
нан, например, — идеальный продукт, в нем 
есть и триптофан, и природный сахар. Кроме 
того, расхожая теория гласит, что на разви-
тие депрессии, кроме нехватки правильных 
продуктов, влияет нехватка солнца, свежего 
воздуха, насыщенного кислородом. Кстати, 
воздух, солнце и общение оказывают благо-
творное действие и при той форме шизоф-
рении, которая связана у человека с уходом в 
себя, замкнутостью. Об этом мне рассказывали 
родственники пациентов.

«Двоюродные братья» 
нейромедиаторов

— Идеального лекарства от шизофре-
нии еще не создали?

— Нет. Те антипсихотики, которые сейчас 
назначаются пациентам (кстати, во всем мире 
сейчас используют что-то типа галоперидола), 
обладают рядом побочных эффектов. Ведь 
снижение дофамина — это не только сниже-
ние психоза, такие лекарства также снижают 
и наслаждение жизнью или, при длительном 

использовании, приводят к развитию болезни 
Паркинсона (как известно, она связана с очень 
малым количеством дофамина). Поэтому в 
какой-то момент надо останавливаться — по-
стоянно держать на этих препаратах людей 
невозможно.

— Есть ли понимание того, каким долж-
но быть новое средство?

— Мы в свое время предложили исполь-
зовать так называемые следовые амины — это 
двоюродные братья гормонов-аминов — дофа-
мина и серотонина. Они долгое время остава-
лись неизученными, и сейчас мы пытаемся раз-
работать средство, которым через них удастся 
повлиять и на дофамин, и на серотонин. Не 
напрямую, а опосредованно. Таким образом 
мы надеемся получить более мягкий эффект 
при воздействии на мозг, чем с традиционными 
препаратами, и меньше «побочки». 

— На какой стадии сейчас разработка 
таких препаратов?

— Мы ожидаем, что последние клини-
ческие испытания скоро закончатся в США 
и Японии... Да, я проводил свою работу по 
синтезу новых препаратов за океаном, где 
жил 20 лет до возвращения в Россию. Теперь 
я привез эту идею сюда, и мы запускаем свои 
лекарства здесь. 

Нейродегенеративные 
заболевания

— Вы говорили, что блокирование 
рецепторов дофамина при лечении ши-
зофрении может приводить к симптомам 
болезни Паркинсона. А как сама по себе 
развивается эта болезнь? 

— В основном причина заболевания людей 
пожилого возраста, старше 70 лет, — в гибели 
дофаминовых нейронов. Почему они погибают, 
никто точно не знает, гипотез много. Между 
специалистами идут жаркие споры, и многие 
склоняются к тому, что у большинства причиной 
гибели рецепторов могут быть пестициды, 
удобрения или стресс. Также сильна версия, 
что люди просто стали чаще доживать до этой 
болезни. Проекции и впрямь сумасшедшие: 
каждый год происходит увеличение числа за-
болевших на 10 процентов! Причем генетика 
встречается среди больных паркинсонизмом 
только в 10 процентах случаев.

— Иногда можно услышать, что болезнь 
эта молодеет...

— Есть молодые паркинсоники, но в 
основном это те, у кого болезнь обусловлена 
именно генетически. И не забывайте, что есть 
сумасшедшие люди, которые употребляют 
наркотики, а некоторые из них приводят к по-
ломкам в системе нейромедиаторов, и тогда 
старческий тремор может возникнуть даже у 
совсем юных.

— Какие именно наркотики приводят 
к такому эффекту?

— Дело не в конкретном веществе, а в 
том, что синтезируется оно в непонятно каких 
кухнях, с использованием больших количеств 
вредных для мозга примесей. 

— Насколько эффективны лекарства 
от паркинсонизма?

— В основном они основаны на леводопе 
— предшественнике дофамина. Они доволь-
но хорошо работают у пациентов лет пять, а 
потом, к сожалению, начинаются побочные 
эффекты. 

— Ранняя диагностика этого заболе-
вания и своевременная профилактика 
возможны?

— К сожалению, первые признаки заболе-
вания возникают, когда у человека погибло уже 
процентов 70 нейронов, вырабатывающих до-
фамин. Даже если после постановки диагноза 
он начнет вести здоровый образ жизни, будет 
сторониться токсичных веществ, таких как лаки 

и краски, пестициды (по последним научным 
данным, они ускоряют развитие заболевания), 
придерживаться особой диеты, это даст лишь 
незначительную коррекцию, и развития забо-
левания все равно не миновать. 

— Какие же есть предложения?
— Раньше считалось, что нервные клетки 

не восстанавливаются. Теперь доказано, что 
восстанавливаются, но не так быстро, как хо-
телось бы. Идея состоит в том, чтобы помочь 
усилить этот процесс. Чтобы, оттолкнувшись 
от 70% нехватки клеток, вернуть ситуацию 
хотя бы к 60%.

— А при болезни Альцгеймера заметить 
ее появление можно на ранней стадии? 

— С этим проще — имеется один симптом, 
на который надо обращать внимание. Это за-
бывчивость, которая касается таких вещей, 
которые раньше человек никогда не забывал, 
например, ключей от дома. Этот симптом может 
возникать уже после 60 лет.

— Причиной болезни являются бета-
амилоидные бляшки в мозге? 

— Я считаю, что не только они, есть формы 
заболевания и без бляшек. Есть гипотеза, кото-
рая мне очень нравится: у нас все время идет 
процесс отмирания клеток, но в то же время 
появляются новые — 2–3 процента, и вот когда 
скорость гибели нейронов начинает превышать 
скорость восстановления, начинает развивать-
ся нейродегенеративное заболевание. 

— Получается, у здоровых пожилых 
людей процесс восстановления нейронов 
не приостанавливается?

— Согласно гипотезе — да. 
— Ваша идея со следовыми аминами 

может быть как-то использована для лече-
ния нейродегенеративных заболеваний?

— Если такое лекарство появится, им 
можно будет нивелировать нежелательные 
побочные последствия приема леводопы при 
болезни Паркинсона. Таким, к примеру, явля-
ются психозы, которые развиваются у тех, кто 
годами принимает предшественник дофамина. 
Гормона становится много, и у людей начина-
ются психозы, видения, они начинают убегать 
из дома. Тогда леводопу отменяют и начинают 
использовать антипсихотики, после которых 
снова вступает в силу паркинсонизм... Я хочу, 
чтобы появилось такое средство, которое не 
приводило бы больных паркинсонизмом к пси-
хозам, чтобы лекарство действовало эффек-
тивно, но мягко.

— Недавно Билл Гейтс заявил, что раз-
рабатывает средство, которое будет очи-
щать мозг от образовывающихся бляшек, 
тем самым отдаляя наступление болезни 
Альцгеймера. Вы рассматриваете такой 
механизм борьбы с заболеванием?

— Теоретически в этом есть логика. Есть 
еще одна работа — ее автором является дат-
чанка Майкен Недергаард, — которая показа-
ла, что в нашем мозге идет процесс естествен-
ной очистки межклеточного пространства, за 
которое отвечает глимфатическая система. 
Ее действие подобно лимфатической систе-
ме организма, очищающей его от отмерших 
клеток, продуктов распада белков и проче-
го биологического мусора. Оказалось, что 
именно во сне скорость промывания мозга 
увеличивается в 2–3 раза по сравнению с пе-
риодом бодрствования. Исследовательница 
посоветовала для того, чтобы не накапливать 
в мозге поврежденные клетки и токсические 
формы белков, просто больше спать. Я уверен, 
что она получит Нобелевскую премию за это 
открытие. 

— В заключение хотелось бы, чтобы вы 
рассказали про управление дофамином у 
здоровых людей. 

— Просто получайте побольше положи-
тельных эмоций… У каждого свои способы. 
Больше радуйтесь жизни!

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Знаменитый ученый 
рассказал о последних 

исследованиях в лечении 
душевных заболеваний

Внутри нас находятся внутренние мотиваторы, кото-

рые могут сделать нас счастливыми. Это гормоны, 

отвечающие за чувство удовольствия и эмоциональ-

ного равновесия. Их несколько, но главные действу-

ющие «игроки» — гормоны дофамин и серотонин. 

Когда они вырабатываются в норме, мы бодры, ак-

тивны, в состоянии управлять своими чувствами, 

действиями, с удовольствием предвкушаем поеда-

ние лакомства, встречу с любимыми людьми и про-

чие радости жизни. Но бывает так, что наши биомо-

лекулярные источники радости иссякают (иногда к 

этому приводит генетическая наследственность). 

Тогда систему надо лечить. В разговоре с директо-

ром Института трансляционной биомедицины и на-

учным руководителем Клиники высоких медицин-

ских технологий им. Н.И.Пирогова СПбГУ, лауреатом 

Национальной премии в области будущих техноло-

гий «Вызов» Раулем Гайнетдиновым мы узнали, что:

— каждый сотый человек на Земле болен шизофре-

нией, но не о каждом известно врачам;

— без добавления сахара антидепрессантная диета 

бесполезна;— ученые нашли «двоюродных братьев» дофамина и 

серотонина.

«КАЖДЫЙ СОТЫЙ НА ЗЕМЛЕ — 
ШИЗОФРЕНИК»

ерь перейдем к более выраженным 
м заболевания Самая серьезная тре-

серотонина, кот
состояние и на
триптофан из 
надо добавить
нан, например
есть и триптоф
того расхожая

Для борьбы с депрессией 
специалисты прописывают 

триптофановую диету.

С 14 мая по Москве должны были начать-
ся плановые отключения горячей воды. 
Однако потому, что из-за холодов в дома 
вернули тепло, теперь этот график сдви-
гается. То есть, пока топятся батареи, 
горячую воду не отключат. «МК» выяснил 
у экспертов, почему до сих пор так на-
долго — на 10 дней — отключают воду в 
квартирах, а у жителей столицы — как они 
готовятся пережить эти десять дней.

В этом году работы были запланированы 
на период с 14 мая по 25 августа. Между тем 
на днях в Москве в дома вернули тепло из-за 
холодов. А на сайте городских коммунальщи-
ков указано, что плановые отключения горячей 
воды проводятся ежегодно «после окончания 
отопительного сезона и в рамках подготовки к 
новому». Как известно, решение об окончании 
отопительного сезона принимается городски-
ми властями в том случае, когда в течение пяти 
дней среднесуточная температура воздуха 
сохраняется на уровне выше 8 градусов. В 
Москве как раз начало теплеть. 

— График отключения воды сдвинется, 
потому что, пока есть отопление в домах, цен-
тральный тепловой пункт отключить нельзя 
(отопление идет через ЦТП, имеется в виду 
централизованное теплоснабжение), — объ-
яснил «МК» эксперт по вопросам ЖКХ Павел 
Степура. — И еще надо учитывать, что после 

того, как пять дней продержится теплая по-
года (выше 8 градусов), не сразу же отключат 
отопление, это может произойти в течение 
нескольких дней.

 «МК» обратился на «горячую линию» 
в МОЭК, и там нас успокоили: «Завтра (14 
мая) у вас воду не отключат, не волнуйтесь. 
График отключения горячей воды изменили 
из-за того, что отопление вернули. Изменения 
смотрите на сайте». На наш запрос через 
сайт МОЭК поступил автоматический ответ: 

«В связи с распоряжением П.П.Бирюкова... 
до особого распоряжения график коррек-
тируется, периоды отключения при наличии 
технической возможности будут перенесены 
на более поздний срок. Актуальная инфор-
мация о сроках отключения потребителей от 
ГВС будет размещена на главных страницах 
сайтов не позднее 27.05.2024».

Таким образом, москвичи, ожидающие 
по графику отключения 14 мая, могут пока 
что расслабиться. Однако рано или поздно 

это случится. Плановое отключение горячей 
воды в мегаполисе — «техническая необхо-
димость» для подготовки коммуникаций к 
отопительному сезону холодных месяцев, 
как сказано на сайте мэрии. «Без них (пла-
новых отключений. — Авт.), к сожалению, 
невозможно, — отметил заммэра Москвы 
Петр Бирюков. — При этом в столице срок 
отключения горячей воды составляет до 10 
дней при законодательном нормативе 14 
дней». 

Да, подвижки в сокращении сроков есть: 
раньше горожане страдали 21 день, затем 
14, теперь и того меньше. 10 дней городские 
власти называют «обоснованным сроком от-
ключения горячей воды без потери качества 
и надежности теплоэнергетической системы 
Москвы». При этом сроки по районам отлича-
ются, ведь есть новые, а есть старые. Кому-то 
повезло больше, например жильцам «домов 
с альтернативным трубопроводом», где горя-
чая вода может отключаться не каждый год 
либо на короткий период (в таких домах есть 
возможность проверить и отремонтировать 
основную систему, пока горячая вода посту-
пает по резервным трубам). 

Кстати, холодную воду, в отличие от го-
рячей, как раз и не отключают по той причи-
не, что она бежит по резервным трубам в то 
время, пока основные ремонтируют. 

«У нас не будет горячей воды 10 дней с 
18 июня, — рассказывает пенсионер Николай 
Иванович. — Относимся к этому с супру-
гой как к неизбежному неприятному, но не 
катастрофическому явлению. Уже многие 

годы пользуемся проточным электроводо-
нагревателем. Монтаж водонагревателя на 
стену в ванной занимает от силы полчаса. 
Струйка горячей воды получается, конечно, 
не очень мощной, но это лучше, чем мыться 
«из кастрюли». Электроэнергии расходуется 
не очень много, все зависит от модели во-
донагревателя и от того, как часто исполь-
зуется горячая вода. Одно из серьезных 
неудобств в том, что посуду приходится из 
кухни переносить в ванную и мыть в мойке 
умывальника».

«Я могу ополоснуться и из тазика, не 
проблема, но спасает, что через день хожу 
в фитнес-клуб и там все равно моюсь после 
тренировок (а периоды отключения с фит-
несом у меня не совпадают)», — поделился 
молодой москвич Степан. 

«Мне вот одной кастрюли кипятка хватает 
за глаза, чтоб помыться, — в свою очередь 
рассказала москвичка Антонина. — Никакого 
коллапса и апокалипсиса! Я кипяток разво-
жу в ковше 1 к 4 с холодной, и нормально. 
Волосы короткие. А водонагреватель мы не 
стали устанавливать, так как у нас ванная 
крошечная».

Кто-то советует в этот период «быть по-
ближе к родственникам, у кого не отключили 
горячую воду». 

И все же люди недоумевают: неужели 
нельзя довести сроки до нескольких дней, 
чтобы облегчить жизнь горожанам? 

— Дело в том, что отключается сра-
зу «куст» строений, завязанных на один 
ЦТП, — объясняет Павел Степура. — Все 

опрессовать (дать повышенное давление в 
трубах холодной водой), проверить отсут-
ствие течи, заменить участки труб, задвижек, 
кранов, манометров, датчиков и т.п. на одном 
«кусте» за 2–3 дня просто невозможно. Ни 
физически, ни технологически! Если ЦТП 
небольшой и строений мало, то там обычно 
чуть раньше включают горячую воду — дней 
за семь можно уложиться. Но в стандартном 
варианте сократить срок можно только путем 
ухудшения качества обслуживания сетей. 
Вы готовы на отключение для своего дома 
в 2–3 дня, чтобы потом еще несколько раз 
отключали воду из-за недостатков обслу-
живания, новых прорывов теплосетей и тому 
подобного?

Добавим, что городские коммуналь-
ные службы советуют жильцам на время, 
пока в доме нет горячей воды, перекрыть 
ее и пользоваться только холодной, «чтобы 
счетчик горячей воды не накручивал лишние 
кубометры». «Часто управляющие компании 
на период отключений сами закрывают вну-
тридомовые задвижки, но дополнительная 
предусмотрительность не помешает», — 
предупредили службы.
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Вечером 13 мая в мэрии Мо-
сквы уточнили, что «в связи с 
низкими температурами воз-
духа и возобновлением с 6 
мая подачи тепла в жилые 

дома и объекты соцсферы ежегодные 
плановые отключения горячей воды в 
этом году стартуют с 20 мая».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ЛЕКАРСТВА — ЭТО БОЛЬ

ОТКЛЮЧИТЬ НЕЛЬЗЯ ПОМЫТЬСЯ
Из-за возвращения тепла в дома регулярные 
профилактические работы переносятся
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Мой собеседник — 
ветеран-фельдъегерь, историк Госу-
дарственной фельдъегерской службы 
и автор хроник о Великой Отечествен-
ной войне Александр Бураков.

— Александр, вы были, по 
сути, единственным, кому Андрей 
Эшпай рассказал о войне. Как это 
произошло?

— Я изучал историю 146-й стрел-
ковой дивизии. И ее врач Ирина Михай-
лова вспомнила про сослуживца, а им 
оказался Эшпай. Мы созвонились. Он 
пригласил меня к себе домой, в гости. Как 
оказалось, человек он был непубличный. И 
про войну не вспоминал раньше вообще. 
Но для меня сделал исключение. Помню, 
он сел за рояль, сыграл мне фронтовую 
песню. И потом сказал так: «Я вам рас-
скажу многое, но можете это огласить только 
после моей смерти» (Эшпай умер в 2015 году. 
— Прим. авт.).

— Почему он так сказал?
— Не знаю. Но я все записал. И вот сейчас, 

выходит, выполняю его последнюю просьбу.
— На фронт он попал уже с музыкаль-

ным образованием?
— Так совпало, что музыкальную школу-

семилетку имени Гнесиных по классу форте-
пиано он окончил в роковом 1941 году. Начало 
войны встретил, будучи 16-летним учеником 
9-го класса. Из Москвы его эвакуировали в ти-
хий чувашский городок Мариинский Посад. Но, 
несмотря на юный возраст, рвался на фронт. И 
вот рассказывал мне, как осуществил первую 
попытку зимой 41-го. Тогда он мечтал стать 
авиатором, беспощадно сбивать фашистские 
самолеты, мстить за погибшего брата Валю… 
С такими мыслями, встав на лыжи, отправился 
в сильный мороз за несколько десятков кило-
метров в Чебоксары, в авиационную часть. От 
знакомых он узнал, что летчики этой части уже 
давно воюют на фронте с немецкими асами. В 
одной демисезонной курточке (ничего другого 
не было) преодолел 34 километра. В Чебокса-
рах появился затемно. Нашел авиачасть. Вид 
замерзшего мальчишки произвел впечатление 
на авиаторов. Добрые летчики подарили ему 
баночку с гусиным жиром — неотъемлемый 
атрибут аптечки пилота, — пояснили пред-
назначение этого «лекарства» и тут же при-
менили на практике, намазав гусиным жиром 
его обмороженное лицо. Но наутро он узнал, 
что авиационную часть, в которой ему так и не 
суждено было служить, передислоцировали в 
другое место.

Ну а он помогал фронту как мог: рыл 
противотанковые рвы, выезжал в колхозы на 
уборку урожая… Признавался, что именно тог-
да понял: занятия музыкой (к которым совсем 
недавно относился как к чему-то само собой 
разумеющемуся и не главному) помогают быть 
полезным.

— И как?
— Он много выступал в госпиталях, ак-

компанировал певцам. Говорил: «Глядя на 
раненых, видел, как они рады, как моя музыка 
нужна им…»

— И в итоге стал переводчиком?
— Он поступил в Чкаловское пехотно-

пулеметное училище в городе Оренбурге. Но 
туда однажды приехал подполковник Алексеев 
— подбирать кандидатов на курсы военных 
переводчиков. Подойдя к Андрею, он спросил 
у него, знает ли он какой-нибудь иностранный 
язык: «Армия нуждается в переводчиках!» Ан-
дрей Эшпай всю жизнь помнил слова своей 
мамы: «Воспитанный человек должен владеть 
тремя языками: французским, английским и не-
мецким». Предложенный в качестве экзамена 
диктант Андрей написал на «отлично». На фронт 
попал в самый разгар наступательных боев.

— Рассказывал ли он о музыке? Или 
тогда было не до нее?

— Рассказывал удивительную исто-
рию, произошедшую в Варшаве. В январе 
1945 года немцы спешно готовили один из 
самых красивых городов Европы к уни-
чтожению. Для этой цели были созданы 

специальные отряды СС под коман-
дованием штандартенфюрера Пауля Отто Гей-
беля. Их руками были уничтожены культурные 
и исторические ценности польской столицы. 
Гитлеровцы взорвали и сожгли более двух 
третей варшавских зданий. Андрей Эшпай 
вспоминал, что улицы были забиты всяким 
хламом, камнями, баррикадами и подбитой 
техникой. Варшава представляла собой груды 
развалин. Особенно сокрушался Эшпай, что 
взорваны памятники истории и культуры, в 
том числе монументы Фредерику Шопену — 
гражданину мира…

Варшава была освобождена 17 января 
1945 года, младший лейтенант взвода разведки 
Эшпай получил медаль. Так вот, наступавшим 
в первом эшелоне, как правило, доставались 
трофеи, среди которых в том числе были и 
самые разнообразные музыкальные инстру-
менты. Немцы, отправляясь на войну, брали 
с собой многое из того, что могло скрасить 
между боями их досуг. В одном из предместий 
Варшавы Андрей Эшпай с бойцами проводил 
зачистку полуразрушенного дома, из которого 
более часа тому назад были выбиты враги. К 
удивлению разведчиков, в подвале они нашли 
патефон с большим количеством немецких 
пластинок. Разумеется, для простых солдат, 
которые в большинстве своем не знали языка, 
они не представляли никакой ценности. Чего 
нельзя было сказать об Эшпае. Он быстро 
нашел этому применение. Обладая феноме-
нальной памятью, Андрей запоминал мелодии 
с пластинок и, самое удивительное, слова. Не 
хватало лишь одного — музыкального инстру-
мента, чтобы услышанное зазвучало. Однажды 
ему просто повезло.

— Неужели нашел?
— Да! Вот как он мне про это рассказы-

вал: «В одном из боев произошел со мною 
случай — как хотите его называйте, комичный 
или фантасмагоричный. Мы заняли какой-то 
населенный пункт, уже выбили немцев, бой 
переместился на его окраины. Среди полу-
разрушенных построек стояла старая кирха. 
Во многих местах ее стены были сильно по-
вреждены, и вообще вид был плачевный. Про-
бравшись вовнутрь, мы обнаружили орган. В 
некоторых трубах зияли отверстия от пуль и 
осколков, где-то их вообще не хватало… Но 

не беда! «Лейтенант, сыграй!» — они знали, 
что я музыкант. Говорю им: «Ребята, только 
надо качать меха», — стали качать. А я играю. 
Представьте себе, не Баха, не Букстехуда, не 
Райнека — играю немецкий фокстрот, с тех 
самых трофейных пластинок. А звук у органа 
сами знаете какой! Ощущение неописуемое! 
Картина была фантастическая: все вокруг 
горит, где-то грохочут выстрелы и разрывы, 
идет бой, а я играю среди руин. И вдруг нам 
показалось, что стрельба стала значительно 
реже, а где-то она и вовсе затихла. Понятное 
дело, немцы услышали органную музыку, и 
какую: фокстрот! Наверняка они были удивлены 
моим фронтовым репертуаром…»

— Это уникальный случай для фронта 
— чтобы на линии боя звучал орган?

— Думаю, да. И в целом не так часто под 
открытым небом, под прицелом немецких снай-
перов можно было помузицировать.

— Среди немцев наверняка тоже были 
музыканты…

— Да, и однажды он даже взял 
их в плен! Вот как это было. В те дни 
большая нагрузка легла на плечи 
полковой разведки, особенно во-
енных переводчиков. Они первыми 
на фронте узнавали о противнике. Их 
главным оружием было безукориз-
ненное владение языком, военной 
терминологией, умение правильно 
перевести документ и, наконец, 
составление протокола допроса 
военнопленного.

Андрей Эшпай вспоминал: 
«Разумеется, и «языков» брали, 
и переводить мне приходилось. 
Но когда говорят «переводчик» 
— меня даже коробит! Это штаб-
ная должность! А я был на самой 
передовой, нос к носу с против-
ником, впереди полка с взводом 
разведки. Разведчик — в своем 
роде, если хотите, своеобраз-
ный психолог. Он в совершен-
стве должен уметь владеть не 
только автоматом или финкой, 
но и аналитически мыслить, 
всегда быть на шаг впереди 
своего противника. Тогда он 
и живой останется, и задание 
выполнит. Бывало, попадались 
и крепкие орешки, молчуны 
такие. С ними разговор был 
короткий. Но были и комич-
ные случаи. На нейтральную 

полосу, без всякого боя, забрели каких-то два 
заблудших немца. Мы их взяли — оказалось, 
музыканты. Накормили, обогрели. А они на 
радостях чуть ли не на коленях перед нами: 
«Только, пожалуйста, нас никуда не отпускайте, 
— умоляли. — Мы ничего не будем делать, мы 
с вами останемся. Иначе нас убьют».

Позволю себе пояснить: они были правы. 
Эшпай рассказывал, что были случаи, когда 
пленных вели во второй эшелон и расстрели-
вали. Говорил: «Такое на фронте не утаишь, и, 
считай, немецкая часть, которая стоит перед 
вами, — это уже смертники: с ними воевать 
невозможно». Эшпай не допустил расправы 
над немецкими музыкантами, он проследил, 
чтобы они остались живы и невредимы.

— Берлин был «последним аккордом» 
в военной биографии композитора, лейте-
нанта Эшпая?

— Да. Он вошел туда 23 апреля 1945 года 
командиром штурмовой группы, сменив на 
этой должности своего погибшего предше-
ственника. Они выкуривали эсэсовские части 
из здания театра «Комише Опера». Рассказы-
вал, что однажды забрел в подвал какого-то 
полуразрушенного дома — судя по всему, это 

был универмаг. Он увидел сваленные в боль-
шую кучу женские шубы, рухнул прямо на них 
и крепко уснул в первый раз за все фронтовое 
время. Говорил так: «Потому что на войне по-
настоящему не спишь. Страха никто не показы-
вает, тем более не говорит о нем, но он не дает 
спать, правда, потом наступает апатия: будь 
что будет. И в то же время в голове вертится: 
сейчас убьют или через минуту?.. Боевые сто 
грамм немного притупляют страх, но я не пил 
никогда. А вообще самое главное ощущение 
войны — это запах гари. Одежда, дом, броня 
— от всего исходит этот запах гари. Гарь, гарь, 
гарь — это война».

— Что он еще вспоминал?
— Много говорил про дружбу. Про то, что 

это совершенно особое чувство. «Я хорошо 
понял это там, под Берлином. «Я» — само по-
нятие как-то исчезает, остается только «мы». В 
те страшные дни я пережил смерть двух своих 
лучших друзей: Володи Никитинского из Ар-
хангельска и Гены Новикова из Ташкента. Нас 
была троица друзей «неразлей вода», не раз 
выручали друг друга. Оба прошли всю войну, 
мы все мечтали о победе и ожидали конца 
войны, но в последние ее часы смерть скосила 
их. Володя был ранен в бою и умер у меня на 
руках. Гена ехал по берлинской улице на ло-
шади — его сразила пуля немецкого снайпера. 
Мной овладел ужас: я живой, а их нет! Ощуще-
ние примерно как в игре в карты, я потом это 
понял. Вот если вы хотите выиграть — никогда 
не выиграете. А когда погибли мои друзья, я 
согласился с тем, что и меня могли бы убить. 
И все же я остался живой. Если бы цеплялся 
за жизнь, я бы погиб. Закон войны».

— Правда, что он участвовал в исто-
рических переговорах германского и со-
ветского командований в Берлине?

— Да. Это было 1 мая 45-го. Вот как он 
вспоминал: «Неожиданно разом все вокруг 
стихло. Наступила страшная тишина. Мы выш-
ли из укрытия и пошли к назначенному месту 
встречи с немецкими переговорщиками. Я 
тогда не имел никакого представления, к кому 
иду на встречу. Это потом я узнал всю правду. 
А пока, представившись немецкому генералу, 
сказал ему, что советское командование упол-
номочило меня сопроводить его (генерала) к 
представителям нашего командования. Мы 
шли по улице Берлина открытыми, в полный 
рост, не прячась. Когда шли по разрушенной от 
бомбежки улице, каждое окно, подвал, руины 
таили в себе смертельную опасность. В лю-
бой момент мог раздаться выстрел — и тогда 
все, конец! У воюющих сторон нервы были 
на пределе всех человеческих сил и возмож-
ностей. Еще раз скажу: один выстрел в спину, 
всего лишь один…

Еще одна характерная деталь, на которую 
я обратил внимание, да и, наверное, все, кто 
находился в тот момент рядом со мной — я уже 
сказал про зловещую тишину, нависшую над 
нами, — стекла, битые стекла, когда мы на-
ступали на них своими сапогами, раздавался 
хруст раздавленного стекла, я его хорошо 
запомнил, этот звук, и еще запомнил эхо от 
этого хруста, которое, казалось, рикошети-
ло от каждой стены, от каждого дома. Я ведь 
музыкант и очень тонко, всем телом чувствую 
звуковые колебания вокруг. Наверное, мне в 
те минуты было труднее всех, так как я особо 
остро воспринимал подобные звуки.

Мы шли по улице и каким-то невероят-
ным чутьем ощущали, что все находимся под 
прицелом немецких снайперов. Любой от-
блеск от стекол в разбитых окнах и чердаках 
воспринимался как блик от оптического при-
цела снайперской винтовки. Ни в коем случае 
нельзя было делать резких взмахов руками 
и посторонних движений. Даже тот самый 
хруст разбитых стекол под нашими ногами 
мог невольно спровоцировать выстрел. Честно 
скажу, по спине пробегали мурашки от такого 
напряжения.

Неожиданно немецкий генерал заговорил 
со мной, что, наверное, не входило, как сей-
час модно говорить, в формат переговоров, 
ведь мне было запрещено вести посторонние 
разговоры с представителями германского 
командования. Наверное, он это сделал, чтобы 
каким-то образом снять нервозную обстановку. 
Первый его вопрос, заданный мне: «Как вас 
зовут, господин офицер? Имя?» — «Андрей», — 
ответил я ему. «Боже мой! Сколько много под-
битой русской техники!» — продолжал он.

Я заметил, что генерал был удивлен непо-
мерным количеством наших сил, брошенных 
на штурм Берлина. Постепенно наш разго-
вор перерос в джентльменский. «Да, но ваши 
фауст-патроны — это смерть для наших танков, 
тем более на узких улицах Берлина», — со 
знанием дела ответил я. Вот так мы и шли, 
разговаривая на чистом немецком.

К счастью, мы добрались до наших пози-
ций живыми и здоровыми. Там нас встретили 
наши бойцы и проводили в штаб, где впервые 
я увидел Василия Ивановича Чуйкова. И только 
после того, как я передал своего «генерала-
джентльмена» в руки командарма, — только 
тогда понял всю важность тех переговоров. 
Там в штабе мне кто-то из старших офицеров 
штаба, отведя в сторону, сказал, что я выпол-
нил операцию стратегического значения и что 
за это полагается Звезда Героя. Но, конечно, 
до Звезды Героя дело не дошло, однако я стал 
участником величайшего в истории Второй 
мировой войны события: сопровождал личного 
представителя Гитлера генерала Кребса на 
переговоры к Чуйкову».

— Правда, что война подтолкнула его 
к композиторству?

— Вероятно. Думаю, боль утраты боевых 
друзей, горячо любимого брата Валентина не 
утихала. И, собственно, так появилась песня 
«Москвичи», больше известная под названием 
«Сережка с Малой Бронной»…

Ева МЕРКАЧЕВА.

Генерал 
Кребс.

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
14 мая 2024 года 

  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вечное волнение мате-
ри за судьбу сына. 4. Гремящий цепями фантом 
из замка. 10. Деревянные болванки, битые 
лентяем. 11. Специальный пиджак аристократа 
с сигарой. 13. Оглушительная жалоба карапуза. 
14. Порция лекарства на разовый прием. 15. 
Порядок, устанавливаемый при проведении за-
седаний, собраний. 16. Веселая игра для хохо-
чущей детворы. 18. Зеленый алкоголь богемы. 
20. Цена, указанная на коллекционной марке. 
22. Чиновник, разводящий бумажную волоки-
ту. 23. Товарищ Сухов для членов гарема. 24. 
Чудовищный змей, убивающий взглядом. 27. 
«Общежитие» героев пьесы «На дне». 30. Креа-
тив на голове, созданный парикмахером. 32. 
Непобедимый флот, потрепанный Дрейком. 34. 
«Расплавленный» дрожащий воздух. 35. Ссора 
с дракой в финале вечеринки. 36. Ритмичный 
танец в «подкованных» туфлях. 38. «Зеро» 
биатлонистов-снайперов. 39. Сообщение в 
газете «про вашего мальчика». 40. Место для 
перекуса на итальянской улочке. 41. Покрытие 
трассы, выровненное катком. 42. Хоккеист в 
перчатке с ловушкой для шайбы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Неспешный прием пищи 
в монастыре. 2. Уважаемый человек в поли-
клинике. 3. Судно, где каторжане налегали на 
весла. 5. Транспорт, доставивший Незнайку 
на Луну. 6. Беспилотный аэростат, предназна-
ченный для изучения атмосферы. 7. Часы, под 
бой которых пьют шампанское. 8. Собеседник, 
деликатно обходящий острые углы. 9. Морской 
моллюск с «веером» конечностей. 10. Пикник 
во дворе у американцев. 12. «Пожароопасные» 
догонялки. 17. Педальный тандем близнецов. 
19. Титул Авроры Дюпен после замужества. 
20. Весенний «самовлюбленный» цветок. 21. 
«Хитрющий» рыжий гриб. 25. «Биография» 
и жалобы больного в карточке. 26. «Парад» 
ряженых на улицах города. 27. Мягкость в об-
ращении с малышом. 28. Сикстинская досто-
примечательность Ватикана. 29. «Вкладыш» в 
советском магнитофоне. 31. Дешевая доска 
для обшивки сарая. 33. Весенний месяц для 
шутников. 34. Тактический прием полководца. 
37. Зритель в первых рядах на выпускном 
балу дочки. 38. «Рычаг управления» стадом 
буренок.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свадьба. 4. Импульс. 10. Сторона. 11. Рентген. 13. Очки. 14. Сага. 
15. Убранство. 16. Триада. 18. Спринт. 20. Эскалоп. 22. Патиссон. 23. Кандидат. 24. Па-
радокс. 27. Эпицентр. 30. Таракан. 32. Свинья. 34. Бизнес. 35. Подоплека. 36. Джип. 38. 
Утро. 39. Клиника. 40. Подлиза. 41. Кузница. 42. Энергия.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сырость. 2. Дети. 3. Буржуа. 5. Матрос. 6. Утес. 7. Страсть. 8. Паланкин. 
9. Проселок. 10. Скрипка. 12. Наживка. 17. Дирижабль. 19. Посиделки. 20. Экспорт. 21. 
Пансион. 25. Алхимик. 26. Саркофаг. 27. Эвкалипт. 28. Теснота. 29. Всадник. 31. История. 
33. Японец. 34. Баллон. 37. План. 38. Узор.

Объявлены номинанты Национальной 
премии кинематографических ис-
кусств «Ника» за 2022–2023 годы. Где 
и когда ее вручат, пока неизвестно. 
Ясно одно, что запоздавшая во вре-
мени 35-я церемония продемонстри-
рует, насколько изменилось время 
с момента последнего ее вручения в 
апреле 2021-го. 

Три года назад 34-я по счету церемония 
длилась шесть часов. Теперь нечто подоб-
ное трудно себе представить. Тогда награды 
вручали за 2019 и 2020 года, поскольку из-за 
пандемии одну церемонию пришлось про-
пустить. Да и потом, боялись за стариков, 
которых немало среди кинематографистов. 
Поэтому и объявляли паузу, в отличие от Ники-
ты Михалкова, который вручал своих «Золотых 
орлов» при любой погоде, даже когда сам не 
в силах был прийти из-за болезни. 

На последней по времени церемонии 
«Ники» победителями стали однокурсники 
по мастерской Михаила Ромма — Андрей 
Смирнов с фильмом «Француз» и Андрей 
Кончаловский с «Дорогими товарищами», 
который и по сей день является президентом 
киноакадемии, вручающей «Нику». Вместе с 
ее отцом-основателем Юлием Гусманом он 
продолжает скрытое противостояние Михал-
кову и его премии «Золотой орел». 

Очень много событий произошло в стране 
и мире за время паузы, которую взяли орга-
низаторы «Ники». Кого-то уже нет на свете, 
как Вадима Абдрашитова, входившего в совет 
киноакадемии. Это он вручал Андрею Смир-
нову награду в 2021-м, а в ответ услышал 
слова лауреата о том, что ему 80 лет и он 
не думал о наградах, казалось, что в таком 
возрасте можно думать разве что о цере-
монии похорон. Смирнов тогда благодарил 
киноакадемиков за гражданскую смелость в 
их выборе. Теперь он вновь представлен на 
«Нике» со своим новым фильмом «За нас с 
вами» в пяти номинациях. 

Ушли за истекшее с тех пор время Нина 
Дробышева, получившая «Нику» в 2021 году за 
роль в картине Смирнова, переживший свое 
100-летие классик отечественной анимации 
Леонид Шварцман, нарисовавший Чебураш-
ку таким, каким мы все его полюбили. Ему 
еще успели вручить награду «За выдающийся 
вклад в отечественный кинематограф». Нет 
и кинодраматурга, режиссера и продюсера 
Рустама Ибрагимбекова, удостоенного в тот 
год «Ники» за «Честь и достоинство». Получая 
награду, он произнес речь, которая многим 
запомнилась: «Меня качает, как былинку на 
ветру, не только потому, что мне 82. Когда 
мне было 5 лет, наставник нашего бакинского 
двора сказал: «Вы, дети, должны жить так, 
чтобы на ваши похороны пришли достойные 
люди». 

Александру Ширвиндту успели вернуть 
«долги» на отдельной церемонии, оказавшей-
ся куда ценнее многочасовых чествований. 
5 июля 2023 года «Нику» за «Честь и досто-
инство» ему вручили Юлий Гусман и Андрей 
Кончаловский в Театре сатиры после того, как 
лауреат сыграл спектакль «Где мы?!..». 

В номинации «Лучший игровой фильм» 
заявлены пять картин: «1993» Александра 
Велединского, «Вызов» Клима Шипенко, «За 
нас с вами» Андрея Смирнова, «Праведник» 
Сергея Урсуляка (он лидирует в общем за-
чете — 13 номинаций), «Снегирь» Бориса 
Хлебникова, «Чувства Анны» Анны Меликян. 
Соответственно, и «Лучшая режиссерская ра-
бота» представлена именами Велединского, 
Смирнова, Урсуляка, Хлебникова.

На «Лучшую мужскую роль» претендуют: 
Юра Борисов в «Кентавре», Андрей Смоляков 
в «За нас с вами», Александр Робак в «Сне-
гире» и Александр Яценко в «Праведнике». В 
аналогичной женской номинации — Екатерина 
Вилкова в «1993», Юлия Пересильд в «Вызо-
ве», Анна Михалкова в «Чувствах Анны», Юлия 
Снигирь в «За нас с вами». 

В номинации «Лучшая мужская роль вто-
рого плана» посмертно представлен Сергей 
Пускепалис в «Сердце Пармы». В этой же 
категории вместе с ним названы киноака-
демиками ныне здравствующие Сергей Ма-
ковецкий и Евгений Ткачук в «Праведнике», 
Тимофей Трибунцев в «Снегире», Леонид 
Ярмольник в «За нас с вами». Среди лучших 
актрис в ролях второго плана — Елена Ва-
люшкина в «Последнем богатыре. Послан-
нике тьмы», Юлия Витрук в «Праведнике», 
Ольга Лапшина в «Огороде», Ирина Розанова 
в «За нас с вами». 

На звание лучшего оператора претен-
дуют: Сергей Астахов — «Сердце Пармы», 
Шандор Беркеши — «Туман», Михаил Мила-
шин — «Праведник» и Алишер Хамидходжаев 
— «Снегирь». 

Помимо Сергея Пускепалиса посмер-
тно выдвинут композитор Эдуард Артемьев с 
«Нюрнбергом» Николая Лебедева за лучшую 
музыку в фильме. В одной номинации с ним 
представлены здравствующие: Игорь Вдовин 
— «Сердце Пармы», Юрий Потеенко — «Хи-
тровка. Знак четырех», Василий Тонковидов 
— «Праведник». 

«Открытием года» стали: режиссер На-
талия Гугуева — известный документалист, 
дебютировавшая в игровом кино с «Туманом», 
актриса Мария Золотухина, сыгравшая в «Пра-
веднике» роль второго плана, юный Макар 
Хлебников за роль второго плана в картине 
своего отца Бориса Хлебникова «Снегирь» и 
режиссер Сергей Ильин, снявший «Страсти 
по Матвею». Победит кто-то один, максимум 
двое поделят награду.

Светлана ХОХРЯКОВА.

«ПРАВЕДНИК» 
УРСУЛЯКА 
ЛИДИРУЕТ
Объявлены номинанты 
кинопремии «Ника», 
которая не вручалась 
с 2021 года
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Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00

м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
р-н Щукино, ул. Расплетина, д. 28, 
напротив м-на «ВкусВилл»
15 мая с 8.30 до 19.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, корп. 1,
у м-на «Магнит»
16 мая с 8.30 до 19.00
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 80, 
возле городской стоматологии
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30

м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
17 мая с 8.30 до 19.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1, 
у ТЦ на автостоянке
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1, 
южный выход
р-н Измайлово, ул. 11-я Парковая, д. 29
18 мая с 8.30 до 18.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое ш., д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
20 мая с 8.30 до 19.00
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, 
д. 11, корп. 1, у медлаборатории «Инвитро»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, корп. 5, 
у супермаркета «Перекресток» на автостоянке

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

Как знаменитый 
композитор 
Эшпай 
сопровождал 
представителя 
Гитлера 
на переговоры

Сергей 
Урсуляк.
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ВЕЛИКОИ ПОБЕДЫВЕЛИКОИ ПОБЕДЫ
Вечная музыкаВечная музыка

олько представьте картину: в перерыве между боями среди 
развалин играет орган. За инструментом — паренек в советской 
военной форме, который виртуозно исполняет немецкий фокстрот.
Такая история случилась в годы Великой Отечественной войны, и 
молодым музыкантом был будущий великий композитор Андрей 

Эшпай, ставший известным на всю страну благодаря песням «Я сказал тебе 
не все слова», «А снег идет», «Мы с тобой два берега», «Сережка с Малой 
Бронной и Витька с Моховой»… 15 мая ему бы исполнилось 99 лет.
Война и музыка, казалось бы, несовместимы. Но Эшпай, сам прошедший 

ее и свой двадцатый день рождения встретивший в Берлине, у стен 
поверженного Рейхстага, в далеком 45-м, доказал, что это не так. 
Обо всем этом — в нашем материале.

Т

и крепк
такие. С
коротки
ные слу

А.Я.Эшпай. 
1944–45-е гг.

я уви
посл
джен
тогд
Та

На прощании 
с А.Я.Эшпаем.
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«Динамо» впервые возглавило тур-
нирную таблицу, а «Зенит» с 
«Краснодаром» свои матчи 
проиграли. В рамках соз-
данной «МК» совместно 
с Объединением отече-
ственных тренеров ру-
брики мы обсудили с 
авторитетным тренером 
Евгением Бушмановым, 
хватит ли у команды Мар-
цела Лички сил удержаться 
на первом месте и через 48 лет 
наконец-то стать чемпионом страны, 
а также оценили перспективы дру-
гих команд в медальной гонке РПЛ.

— 28-й тур Российской премьер-лиги 
получился очень необычным в плане ре-
зультатов матчей. Каждую из прошедших 
игр мы еще обсудим более подробно, но 
вначале хотелось бы узнать ваше мнение 
в целом о состоявшихся встречах. Что для 
вас было самым интересным в них?

— Действительно, тур был очень интерес-
ным, с неожиданными исходами матчей, кото-
рые сильно повлияли на расстановку команд 
в турнирной таблице. Самым неожиданным 
стало очередное поражение «Зенита». Тем 
более у себя дома. Сейчас такой момент, когда 
очки совсем нельзя терять: борьба за чемпи-
онство на финишной прямой. Вроде и играли 
неплохо, но опять не забили и проиграли ЦСКА. 
И, конечно же, игра в Калининграде между 
«Балтикой» и «Динамо». Яркий футбол, яркая 
концовка встречи. В первую очередь выделю 
эти два матча. Хорошая игра еще была между 
«Спартаком» и «Краснодаром». Спартаковцы 
победили заслуженно. Но, на мой взгляд, это 
была предсказуемая победа — с учетом теку-
щей формы «Спартака» и «Краснодара».

«Зенит» — ЦСКА (0:1)

— Давайте теперь разберем эти ин-
тересные матчи уже поподробнее. И нач-
нем с игры, которую вы выделили пер-
вой: «Зенит» — ЦСКА. За исходом этого 
поединка следили не только питерские и 
армейские болельщики, но и поклонники 
других команд.

«Зенит», с учетом Кубка России, не 
может выиграть уже в пятом матче подряд. 
Что происходит с нашим чемпионом на 
финише сезона? Давно мы команду Семака 
не видели в таком состоянии.

— Действительно, таких безвыигрышных 
серий у «Зенита» давно не было — чтобы в трех 
турах чемпионата всего одно очко набрать. 
Снова потеряли первое место в таблице, про-
пустив в лидеры «Динамо».

Что происходит, сказать трудно. Пото-
му что если смотреть на игру, то, в принципе, 
играли с армейцами с большим преимуще-
ством. Доминировали практически на про-
тяжении всего матча. Владели инициативой, 
создавали моменты. Не сказать, правда, что 
этих моментов было много, но определенное 
давление на ворота Торопа оказывали. И ни-
как не могут забить. Даже в стопроцентном 
моменте у Вендела, когда молодой вратарь 
ЦСКА ошибся с выносом мяча. Ворота были 
практически пустыми, а Вендел умудрился 
попасть в полузащитника армейцев Облякова. 
Не повезло. Масса причин: не самая лучшая 
форма, возможная потеря мотивации у игро-
ков этого состава «Зенита», когда пять раз 
подряд становились чемпионами… Все это 
в совокупности может вылиться в ту картину, 
которую мы сейчас наблюдаем. Хотя в этом 
матче было видно, что питерцы прикладывают 
массу усилий для победы. Нельзя сказать, что 
кто-то из игроков недорабатывал или у кого-то 
не хватало мотивации. Все старались, все вы-
кладывались, но как будто удача пропала.

— А может быть, дело не только в 
форме «Зенита» или его удаче? Может, 
просто остальные команды раскусили по-
бедную тактику чемпиона и научились ей 
противодействовать?

— Против «Зенита» все уже давно играют 
с особым настроем. И тренеры игру чемпиона 
разбирают тщательно. На бумаге можно нау-
читься чему угодно. Но на поле в предыдущие 
годы сделать этого пять лет не получалось. А в 
этом сезоне удается чаще, чем прежде.

Я думаю, дело не в том, что научились тому, 
чего до этого не умели. Проблемы — в первую 
очередь в самом «Зените».

— У «Зенита» помимо премьер-лиги все 
еще есть возможность взять Кубок России. 
В отличие от ЦСКА, который в чемпионате 
из медальной гонки выбыл. И такая само-
отверженная, даже жесткая игра команды 
Федотова — пять желтых карточек. Впере-
ди ведь ответный матч в финале Кубка с 
тем же «Зенитом» — уже 15 мая. Ради чего 
биться-то в чемпионате? Могли бы и силы 
на кубковый матч поберечь.

— Да, «Зенит» все еще не выбыл из чем-
пионской гонки. Впереди два тура, соперники 
тоже еще могут очки потерять. Конечно, «Ди-
намо» теперь только от самого себя зависит: 
победят дважды — и станут чемпионами. Но 
питерцы тоже будут продолжать бороться.

А что касается ЦСКА, то, безусловно, игра 
с «Зенитом» у него дома — всегда особенный 
матч. Естественно, что они хотели выиграть. 
Максимально себя проявить. Тем более что 
дела в чемпионате и правда идут неважно. И 
такой победой можно скрасить не самую луч-
шую концовку сезона. В том числе и для своих 
болельщиков. Поэтому ЦСКА и выложился по 
полной. Так же будет и 15 мая, в ответном матче 
финала Кубка.

«Спартак» — 
«Краснодар» (1:0)

— В начале нашего разговора вы сказа-
ли, что победа «Спартака» вас не удивила. 
Почему?

— Потому что весной «Спартак» преоб-
разился. Как и «Краснодар». В обеих командах 
поменялись тренеры. Спартаковцы больше 
внимания стали уделять обороне, в последних 
матчах играют очень надежно. Почти не пропу-
скают. А краснодарцы, наоборот, стали менять 
свою игру в сторону атаки. Соответственно, в 
обороне у них стали появляться свободные 
зоны. И в каждой игре в этом секторе стали 
возникать проблемы, соперники любого уровня 
стали создавать опасные моменты у их ворот 
в последних матчах. И забивать.

Исходя из этого, можно было предполо-
жить, что если «Спартак» надежно сыграет в обо-
роне, то свои голевые моменты у ворот сопер-
ника они создадут и реализуют их — учитывая 
квалификацию футболистов «Спартака». Плюс 
спартаковцы играли дома — это тоже важно.

— «Краснодар», почти как и «Зенит», не 
побеждает в последних трех матчах чем-
пионата. При этом, в отличие от питерцев, 
опыта чемпионской борьбы у них гораздо 
меньше. Так, может, переход к такой атаку-
ющей тактике был авантюрой для команды, 
которая хочет стать чемпионом России?

— Я все-таки думаю, что это была не аван-
тюра, а пожелание президента клуба Сергея 
Николаевича Галицкого. У него всегда было 
свое видение, как должна играть его команда. 
И они сейчас стараются вернуться к тому фут-
болу, который он хочет видеть. Другое дело, 
что, играя в такой футбол, добиваться побед в 
нашем чемпионате довольно сложно. «Зенит» 
может играть в такой остроатакующий футбол. 
Но и то он всегда старается более рационально 
играть. У «Краснодара» пока не получается, 
играя активно в атаку, сохранять баланс с на-
дежностью обороны. Плюс опыта борьбы за 
первое место, как вы правильно заметили, нет. 
Это тоже влияет на психологию игроков, на их 
реакцию на результаты матчей.

— Тогда вопрос из области философии: 
если говорить о том, чего лично для вас 
как для тренера стоит победа, что было бы 
более важно в такой ситуации — результат, 
золотые медали? Или красивая игра, кото-
рая нравится болельщикам и которую хочет 
видеть владелец команды? Зная при этом, 
что, делая так, не то что золотые — бронзо-
вые медали можно упустить…

— Мне, как и Мусаеву, который пришел на 
смену отдававшему больше предпочтения обо-
роне Ивичу, тоже нравится атакующий футбол. 
Но это не значит, что надо махнуть рукой на 
оборону. Каждый тренер в любом случае ищет 
баланс. Просто иногда это получается, а ино-
гда — нет. Сейчас у «Краснодара» не получается 
найти этот баланс.

Повторюсь, мне больше импонируют ко-
манды, играющие в атакующий футбол. Но и 
про оборону забывать нельзя.

«Балтика» — 
«Динамо» (2:3)

— У динамовцев, как и у игроков «Крас-
нодара», в отличие от «Зенита» опыта по-
бедной борьбы за «золото» нет. «Динамо» 
чемпионом было последний раз в 1976 году. 
И они второй матч подряд выигрывают уже 
в дополнительное время. За счет чего они 
это делают?

— Это в первую очередь заслуга тренера. 
Марцел Личка продолжает гнуть свою линию, 
он делает в «Динамо» то, что делал до этого и 
в «Оренбурге», и в предыдущих командах. Его 
кредо — атакующий футбол. И в «Оренбурге», 
и в «Динамо» у него не всегда все получалось. 
Но тем не менее он не отходит от своей линии 
и продолжает верить в свой футбол. И игро-
ки «Динамо» сейчас намного больше верят в 
своего тренера и в такой футбол. Это дает свои 
плоды.

Понятно, что этот сезон вообще очень не-
ординарный. Удивительный. Невероятный. По 
сценарию, по развязке чемпионата.

Динамовцы молодцы, их можно только по-
хвалить. Еще несколько туров назад никто не 
мог предположить, что они ввяжутся в борьбу 
за «золото». Особенно когда они проиграли три 
матча подряд. Тогда все, в том числе и Личка, 
который сам сказал, что «Динамо» в золотой 
гонке больше не участвует, подумали, что все 
кончено. А теперь они выиграли четыре матча 
подряд и вышли на чистое первое место. Теперь 
все в их руках: выигрывай два оставшихся мат-
ча, и ты чемпион. Я только за. И болельщикам 
это наверняка нравится, что не «Зенит» снова 
досрочно стал чемпионом, а борьба идет до 
последнего тура, и у нас может быть новый 
чемпион. «Динамо» показывает интересный и 
зрелищный футбол.

«Крылья Советов» — 
«Ахмат» (0:2)

— Динамовцы в 29-м туре играют с 
«Крыльями» на своем стадионе. Самарцы 
в этом туре проиграли «Ахмату», как и в 

предыдущем туре — «Оренбургу». «Кры-
лья» еще не так давно шли в лидирующей 
группе, а теперь скатились на восьмое 
место. Как оцениваете форму «Крыльев», 
что с ними происходит?

— «Крылья» — симпатичная команда. 
Осинькин с ней давно и здорово работает. 
Много молодых ребят. Постоянно кого-то 
продают в более, скажем так, богатые клу-
бы. При этом сохраняя свой игровой стиль. 
Команда старается играть в комбинационный 
атакующий футбол. И в этом матче с «Ахма-
том», особенно в первом тайме, они дей-
ствовали так же. Много контролировали мяч, 
старались разнообразно атаковать, владели 
инициативой. Единственное, чего не хватало, 
— конкретики в завершающей стадии атак. 
При всем своем игровом преимуществе го-
левых моментов «Крылья» создали минимум. 
Здесь, безусловно, надо отметить и «Ахмат», 
который организованно, хладнокровно обо-
ронялся. А «Крыльям» не хватало изюминки 
в завершении атак. 

Пропустив первый гол на контратаке 
из-за своей ошибки в самом конце первого 
тайма, во втором тайме «Крылья» не были на 
себя похожи. Стало заметно, что они сами 
не верят в благоприятный для себя исход 
поединка. Такое впечатление создалось. Во 
втором тайме «Ахмат» забил второй мяч опять 
после ошибки самарцев в обороне. Победа 
грозненцев при такой игре самарцев абсо-
лютно закономерна.

«Оренбург» — 
«Локомотив» (0:2)

— Еще одна московская команда ак-
тивно участвует в медальной гонке. «Локо» 
не только в этом туре обыграл «Оренбург», 
но и вообще во всем весеннем отрезке 
турнира было всего два поражения. За два 
тура до конца они отстают от нестабильно-
го «Краснодара» всего на три очка. Как вы 
считаете, за «бронзу» могут побороться? 
В свете победы над «Оренбургом»?

— Мне очень понравился «Локомотив» в 
этом матче. Контролировал игру с первой и 
до последней минуты. Победили достаточно 
убедительно. Могли забить гораздо боль-
ше, чем два мяча. Учитывая, что «Оренбург» 
дома очень редко проигрывает. Учитывая, 
что в оставшихся матчах «Локо» играет с 
«Факелом» и «Балтикой», он вполне может за 
призовую тройку зацепиться. У него много 
хороших игроков в атаке и середине поля, 
которые создают много голевых моментов. 
Плюс достаточная скамейка запасных, спо-
собных усилить игру в том числе и в атаке. 
Если удается надежно сыграть в обороне, 
то «Локомотив» становится грозной силой. 
Еще нужно отметить, что у «железнодорож-
ников» много хороших российских игроков. 
В стартовом составе с «Оренбургом» на поле 
был всего один легионер — французский 
центральный защитник Ньямси. «Локомотив» 
— команда с сильными молодыми россий-
скими футболистами, играет в интересный 
футбол.

«Сочи» — 
«Нижний Новгород» (6:1)

— Есть одна команда, которую на 
финише сезона, честно сказать, жалко. 
«Сочи» с разгромным, даже неприличным 
счетом обыграл «Нижний», но так и остал-
ся на последнем месте таблицы и, скорее 
всего, премьер-лигу покинет.

— Да, симпатичная команда. То же и про 
«Балтику» можно сказать, которая этой весной 
тоже интересно играет.

Сочинцы стараются играть в комбина-
ционный футбол. Может быть, не все у них 
получается, где то сыгранности, где-то уве-
ренности не хватает. В том числе потому, что 
такое турнирное положение. Их можно только 
похвалить за то, что при наличии уже чисто 
теоретических шансов сохранить прописку в 
РПЛ они продолжают играть с максимальной 
самоотдачей. Играть красиво, создавать мо-
менты, контролировать мяч, забивать краси-
вые голы. Уверен, они будут биться до конца. 
Следующий матч у них с «Краснодаром» — 
интересная игра будет.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Лев Додин (1944) — театральный режиссер, 
сценарист, педагог, народный артист РФ
Джордж Лукас (1944) — кинорежиссер, сце-
нарист, продюсер, оператор
Анна Михалкова (1974) — киноактриса, ки-
нопродюсер, кинооператор, телеведущая, за-
служенная артистка РФ

Михаил Терентьев (1970) — спортсмен, па-
ралимпийский чемпион, политический и спор-
тивный деятель, председатель Всероссийского 
общества инвалидов
Евгений Федосов (1929) — ученый, спе-
циалист в области управления авиатехникой, 
академик РАН

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 1…3°, днем 
13…15°. Переменная облачность. Без осадков. 

Ветер переменных направлений, 2–7 м/c. Вос-
ход Солнца — 4.19, заход Солнца — 20.34, 
долгота дня — 16.15. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День фрилансера в России
День рождения вазелина
1704 г. — был произведен первый орудийный 
салют со стен Петропавловской крепости в 
честь победы русского оружия на Чудском 

озере. С тех пор до сегодняшнего дня ровно в 
полдень производится пушечный выстрел
1914 г. — первый полет поплавкового вари-
анта самолета «Илья Муромец» (конструкция 
И.И.Сикорского)
1929 г. — в Париже открылся Первый между-
народный конгресс по санитарной авиации
1954 г. — ООН принята «Гаагская конвенция о 
защите культурных ценностей в случае воору-
женного конфликта»
2019 г. — утверждена доктрина энергетиче-
ской безопасности России
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

— У вас наблюдаются явные признаки 
паранойи.
— Следишь за мной, тварь?

Жены олигархов сидят в ресторане. Одна 
говорит другой: 
— А мне мой вчера костюм школьницы 
подарил. Не знаю, что и думать...
— А что тут думать? Конечно, доучись.

Когда жена сказала мужу, что купила новые 
сапоги — кожаные, коричневые и с пряжкой, 
он и не подозревал, что это три пары.

Что-то мало новостей про рыбаков, унесен-
ных на льдинах. Видать, в июле поплывут?

— Алло! Это я в морг попал? 
— Нет, пока только дозвонились.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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В Астане завершился цикл турниров 
«Большого шлема» и предпоследний этап 
Мирового тура Международной федера-
ции дзюдо квалификационного периода к 
Олимпийским играм в Париже. «Золото» в 
Астане добыли Рамазан Абдулаев (60 кг) и 
Мурад Чопанов (66 кг), серебряными при-
зерами стали Сабина Гилязова (48 кг) и Да-
нил Лаврентьев (73 кг), бронзовые медали 
получили Махмадбек Махмадбеков (73 кг), 
Надежда Татарченко (78 кг) и Элис Старцева 
(свыше 78 кг). 

Рамзан Абдулаев, трехкратный победи-
тель турниров Мировой серии и молодеж-
ного первенства Европы, в финале вышел 
на татами с серебряным призером Олим-
пийских игр в Токио-2020. Ян Юнвэй, пред-
ставляющий Тайвань, был пойман Рамзаном 
на болевой прием. Победу в Астане наш 
дзюдоист назвал очень важной для себя, 
потому что она перекрыла воспоминания 
о неудачном выступлении на чемпионате 
Европы. 

Правда, и после Загреба Абдулаев ста-
рался не зацикливаться на поражении, но в 
Астане случилась необходимая реабилита-
ция. А рейтинговые очки добавили эмоций, 
потому что с четырнадцатого места до тур-
нира в Казахстане дзюдоист переместился 
сразу на шестое. «И это хорошо — важно 
быть в первой восьмерке, — рассказал Абду-
лаев в комментарии ФДР. — В финале я так 
построил схватку, чтобы опережать Юнвэя 
на захватах и дорабатывать в партере. И, 
как только мы перешли в борьбу лежа, смог 
реализовать болевой».

А победитель чемпионата Европы сре-
ди юниоров до 23 лет и турнира «Большой 
шлем» в Казани Мурад Чопанов в своем фи-
нале был вынужден подбирать тактику под 
высокорослого итальянца Маттео Пираса. 
Но к концу второй минуты схватки бросок 
Чопанова и удержание соперника назвали 
победителя. 

И этот бой был своего рода реваншем: 
полгода назад на турнире в Токио Мурад 
проиграл итальянцу. Перед финалом в Аста-
не уже «золотой» Абдулаев пожелал своему 
близкому другу — тренируются у одного 
тренера, живут в одной комнате — удачи. 
«Как груз с плеч упал, это последний турнир 
до Олимпийских игр, хотелось максимально 
пробороться. Приятно, что я первым в на-
шем весе вошел в олимпийский рейтинг», 
— рассказал Чопанов после победы, побла-
годарив тренеров, помогающих на турнире, 
и Абдулаева.

Призер чемпионатов Европы, облада-
тельница восьми наград турниров Мирового 
тура Сабина Гилязова в финале встретилась 
с серебряным призером Гран-при Португа-
лии Галией Тынбаевой. Галия выступала в 
родных стенах, публика просто гнала ее к 
победе. После финала схватки, а это был 
«иппон», Тынбаева сказала, что буквально 
молилась, так хотела завоевать медаль и 
исполнить мечту. И отметила всех соперниц 
этого дня, но Сабину Гилязову — особенно. 
«В Ташкенте я ей уступила, а сегодня победа 
досталась мне. Отдельное спасибо болель-
щикам, это было невероятно. Такая сильная 
поддержка. И такая искренняя». 

Гилязова не стала скрывать, что рас-
строена, но заметила, что впереди чемпио-
нат мира, поэтому эмоции нужно беречь и 

копить. Да и в целом Сабина не ставила 
себе задачу в Астане обязательно выиграть, 
нужно было максимально включиться в про-
цесс, настраиваться на каждую схватку. И 
все же призналась: да, в финале она забыла, 
как Тынбаева умеет ловить на «посадку» при 
заходе соперницы на движение. 

● ● ●
Обладатель «золота» Гран-при Португа-

лии, серебряный призер чемпионата Европы 
Данил Лаврентьев в финале встретился 
с победителем ташкентского «Большого 
шлема» итальянцем Мануэлем Ломбардо. 
Мануэль на первых же секундах схватки 
заработал оценку «ваза-ари», она и оказа-
лась решающей. Данил, отметив, что после 
финала даже не устал, рассказал, что пока 
ему почему-то не удается пройти финал 
безошибочно: «То ли не разогреваюсь, то ли 
остываю, а может, просто рано». Признал, 
что «на душе какая-то недосказанность, 
обида, досада, потому что опять второй». 
Еще удивился стойкости соперника: «Почти 
получилось сделать болевой, но итальянец 
не сдался. Я в Ташкенте ломал ему руку, и в 
этот раз на нее «сел». У меня нет объяснения, 
как он выдержал». 

Махмадбек Махмадбеков в малом 
финале боролся с 19-летним победителем 
юниорского чемпионата мира Вусалом Га-
ландарзаде из Азербайджана и победил 
в дополнительное время. Махмадбеков 
заявил, что готов был в Астане идеально. 
«Я за этот год столько турниров сделал, 
это уже десятая медаль в моей копилке за 
один цикл. Когда ты столько борешься, уже 
умеешь настраиваться. Да, бывают обидные 
поражения, но если не собраться, можно 
вообще без медали остаться. Непозволи-
тельно себя убивать за проигрыш до того, 
как ты возьмешь медаль». 

В заключительный день турнира в Аста-
не в финальную стадию пробились Эльдар 
Аллахвердиев (90 кг), Бислан Катамардов 
(свыше 100 кг), Надежда Татарченко (78 кг) 
и Элис Старцева (свыше 78 кг), которые по-
боролись за бронзовые медали. Но успех 
пришел только к девушкам. 

Надежда Татарченко призналась, что 
после неудач последних турниров начали 
буквально опускаться руки. Но «помогли 
разговоры с тренером, он объяснял, что 
в меня все верят, а значит, все получится. 
И сегодня я доказала, что действительно 
могу». 

А Элис Старцева, вырвав свой бой за 
«бронзу», сказала, что рассчитывала на тур-
нире выйти в финал. Но, хотя и не в качестве 
оправдания, рассказала: уже вторую неделю 
болеет, «поэтому сегодня ужасно дышала, 
плохо себя чувствовала. Выходя на схватку, 
спросила тренера: «Если что, вы же меня 
откачаете?» И выиграла». 

В схватке за третье место Старцева 
одержала победу над представительницей 
Монголии Номинзул Дамбадаржаа. И рас-
сказала о ненависти к стилю борьбы таких 
соперниц. «Ты их берешь, а они еще подги-
баются, и ты не знаешь, что с ними делать. 
Даже ногами не могу до них достать. Буду 
работать над этим». А закончила совсем 
неожиданно, сказав, что если бы была худож-
ником, то нарисовала бы закулисье дзюдо: 
то, что кроется за каждой медалью.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«Если что, вы же 
меня откачаете?»

Закулисье 
«Большого 
шлема» 
по дзюдо 
в Астане

Дзюдоисты всего мира готовятся к чемпионату мира в Абу-Даби, 
который пройдет с 19 по 23 мая, это будет последний старт перед 
Олимпийскими играми. Наши спортсмены, выступающие на турнирах в 
нейтральном статусе, не исключение. 12 мая в Казахстане завершился 
«Большой шлем», рейтинговый турнир к Играм-2024. Отечественные 
дзюдоисты завоевали семь медалей: два «золота», два «серебра» и три 
«бронзы».

Рамзан Абдулаев 
(в синем кимоно) 
проводит болевой.

Надежда 
Татарченко 

(в белом) 
в поединке 

за «бронзу».

ОЗОЛОТИТЬ 
«ДИНАМО»
Обзор 28-го тура РПЛ 
от Евгения Бушманова

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
1 Динамо 53
2 Зенит 51
3 Краснодар 50
4 Локомотив 47
5 Спартак 46
6 ЦСКА 42
7 Рубин 41
8 Крылья Советов 40
9 Ростов 40
10 Ахмат 35
11 Нижний Новгород 29
12 Оренбург 29
13 Урал 29
14 Факел 29
15 Балтика 26
16 Сочи 23

29-Й ТУР РПЛ
18 мая
«Динамо» — «Крылья Советов» 14.00
«Локомотив» — «Факел» 16.30
«Сочи» — «Краснодар» 19.00
19 мая
«Урал» — «Оренбург» 12.00
«Спартак» — «Рубин» 14.15
«Ростов» — «Балтика» 16.30
«Ахмат» — «Зенит» 19.00
20 мая
«Нижний Новгород» — ЦСКА 19.00

ЛИЧКА 
МОЖЕТ

Марцел 
Личка.

«Балтика» — 
«Динамо».

«Спартак» — 
«Краснодар».
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